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 حفل التكريم
 إفتتاح الحفلعبد ا مناع يتولى .  سعادة د(( 

  ))�يابة عن صاحب الاثنينية
 :كلمة سعادة الدكتور عبد االله مناع
 :السلام عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته

أسعد االله مساءكم بكل خير، شاءت الظروف أن أتولى تقديم هذه الاثنينية التي تحتفي وتحتفل                 
اسية، ابن بحر الخليج وابن البحر       بالأستاذ الدكتور بكر عبد االله بكر، رجل العلم ورجل الدبلوم           

الأبيض، فالشيخ عبد المقصود تأثرت صحته هذا اليوم كثيراً نتيجة متابعته للحالة الصحية لوالدته التي               
تعاني منذ أسابيع وقد شرفني وكلفني وهو تكليف وتشريف يسعدني على المقام الشخصي، فقد عرفت               

ديدة وكنت دائماً أحد حضور حفلات التخرج في         معالي الدكتور بكر عبد االله بكر منذ سنوات ع         
جامعة الملك فهد للبترول والمعادن بالظهران، وكنت دائماً بعد أن ينتهي الحفل يضمنا مترل الدكتور                

 .بكر عبد االله بكر في أحاديث حول الحفل والجامعة والطلبة والأساتذة
تتجدد كل عام     كنها علاقة كانت  العلاقة التي تربطني بالدكتور ليست علاقة مستمرة ووثيقة ول        

لهذه الجامعة، تقديراً مني       وكنت أحرص كل الحرص على حضور تلك الاحتفالات تقديراً مني            
 .لمستوياا، تقديراً مني لأساتذا وتقديراً مني لطلبتها المتفوقين بين طلبة جامعاتنا

لبحر أيضاً، انتقل من    شاءت الظروف أن ينتقل الدكتور نقلة دبلوماسية واسعة ولكنها على ا           
سلك التعليم إلى السلك الدبلوماسي وبدأ حياة أخرى جديدة وأعتقد أنه كان محظوظاً في هذه                   
السفارة، في المكان له إطلالة حضارية وواسعة وعريضة على أوروبا وحضارة البحر الأبيض المتوسط               

أصحاب علم، وأصحاب ثقافة    والمكان يحتله ويعيش فيه كوكبة من التوانسة الكرام أصحاب أخلاق و          
ومعرفة وأعتقد أن الدكتور كان محظوظاً في هذه السفارة من خلال المكان ومن خلال الإطلالة                   
الحضارية في تلك المنطقة، ولن أطيل في هذه المقدمة ولكن أقول مرحباً بمعالي الدكتور بكر بن عبد االله                   

حباً بالحضور جميعاً متمنياً أن نمضي ليلة جميلة وسعيدة          به في هذه الليلة من ليالي الاثنينية، مر        بكر وأهلاً 
 .مع الدكتور



 .والسلام عليكم.. شاكراً ومقدراً
أيها الإخوة الأديب والكاتب المعروف ورئيس نادي جدة الأدبي الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين                -

 .ةيتفضل بإلقاء كلمة ترحيبية نيابة عن الشيخ عبد المقصود خوجه صاحب الاثنيني
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على خير خلق االله سيدنا ونبينا محمد                   -

 :وعلى آله وصحبه ومن أهتدى ديه إلى يوم الدين وبعد
حين دعيت إلى هذه المناسبة في تكريم معالي الدكتور بكر عبد االله بكر زورت في نفسي كلاماً                  

وبحضور هذا الجمع الكريم الذي جاء ليشارك في الاحتفاء برجل            قررت أن ألقيه بين يدي معاليه        
يستحق أن يحتفى به في مهرجان كبير، ومن الكلمات التي كتبت أن معالي الدكتور بكر رجل جاد،                   

هو طابع هذه الأمة التي انتصرت على نفسها أولاً ثم             رغم أنني أعرف هذا الجد من بعيد وهذا الجد         
 معاركها الطويلة بين الحق والباطل، وقلت مما قلت إن شباناً في الثامن              انتصرت على أعدائها خلال   

عشرة كانوا يقودون الجيوش لفتح الصين والسند وضربت مثلاً بأكثر من واحد منهم أسامة بن زيد                 
، أبو قتيبة الباهلي، ضربت أمثالاً بالأمة الجادة ومنها هذا الرجل الذي             الذي جهز جيشه النبي     

يوم وكنت من الحراص على الالتقاء به في تونس ولم نلتق في بلادنا ولكن أرجو االله أن                   نحتفي به ال  
 .يعينني

وحين طلب إلي أن ألقي كلمة المحتفي لظروفه القاهرة التي جعلته يتأخر، فألغيت كلمتي لأؤدي                
 :واجبه

  ))كلمة صاحب الاثنينية سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه (( 
 )تلقى �يابة عنه(
 ه الرحيم الرحمنم اللَّبس

  وأعلم ملَّع ت ن م  على خيرِ   والسلام ، والصلاةُ م الإنسان ما لم يعلم    الحمد الله الذي علم بالقلم، علَّ     
وعلى آله وصحبه أجمعين وجل، سيدنا وحبيبنا ونبينا محمدٍباالله عز ، . 

الأكارمةُالأحب : 
االله وبركاته عليكم ورحمةُالسلام : 

ه  أن يعيد   وجلَّ طر المبارك، راجياً المولى عز     الفِ ها عيد  الخير التي كان ختام     البدء بمواسمِ  أهنئكم في 
 والخيرِ منِعليكم بالي  الإسلاميةِ ات، وعلى الأمةِ   والمسر   جِ  وقد التأمت راح دت صفوفُ ها وتوح ها لتؤدي 

رسالةٍها في نشرِأمانت لن ي خرمِ العالمُج نها الحكيم هديِبدونِطه  تخب. 



فقد ..   ميعاد ألفِ  ن مِ  خير  صدفةٍ بر:   القائلِ  على لقاء هذه الأمسية كلمةُ     تنطبق:   الأحبة الأخوةُ
سعسنوات لاستضافة معالي الأستاذ الدكتور بكر بن عبد االله بن بكر، المدير                إثنينيتكم منذ عدةِ   ت 

سفير خادم الحرمين الشريفين لدى تونس، كنت أستبقه        السابق لجامعة الملك فهد للبترول والمعادن، و      
ر الاعتذار، وهو   ه يكر ر الخلفيات التي تجعلُ    وأقد وأنا أعلم ..  بالأعذار تترى بالدعوة تلو الأخرى فيسبقني     

 .ها الأفاضل للاستزادة من علمه وفضلهادِ روعِ هذه الاثنينية لشخصه الكريم وتطلّ بحبعلى يقينٍ
 المحطات البارزة، والمنعطفات الرئيسية في      س فإن كل واحد منكم يستطيع أن يتلم       وكما تعلمون، 

         ا، وأهلته لتسن أعلى المناصب العملية والإدارية والتربوية منذ       مِحياة معاليه من واقع الأوليات التي تميز 
 البترول،  فهو أول مهندس بترول سعودي في أرامكو، وأول موظف سعودي في كلية            ..  بواكير شبابه 

وأول مدير لجامعة الملك فهد للبترول والمعادن، ولن أتوقف عند كل محطة ومنعطف، فلا أجمل من أن                  
               جاه مختلف  تأتي تلك السياحة المتأنية من المحتفى به لتوسيع مداركنا، وزيادة حصيلة علمنا بمواقفه ت

الصعاب التي واجهها ليشقالدراسي والعملي التفوقِ طريق . 
وتعودوا بعين الخيال فيما يسمى بالـ       ..  غمضوا أعينكم للحظات  كنكم أيها الأحبة أن ت     ويم

FLASH BACK        ١٣٧٩ وصعوداً إلى الطائف المأنوس في عام من ذلك الشاب الذي     هـ، لنقترب 
تضطرب بين جنبيه نفس ليست كبقية الشباب الذين أكملوا دراستهم الثانوية في تلك البلدة الصغيرة                

دوء بين أحضان الجبال الشاهقة، لنراه يعقد العزم ليتوجه إلى الولايات المتحدة الأمريكية في               النائمة  
تلك السن   نفس تواقة   أي..   كبرى ، وغيره من أقرانه يظن أن رحلة إلى جدة أو الرياض تعني مغامرةً            ةِالغض 

      للمعالي تلك التي كانت تدفعه سعياً ويدفع ياً في تلك السن ا    ها تحدمن الشبابِ  ةِلغض  الطري  موحٍ طُ ؟ أي 
  ذاك الذي قفز  جاد والوهاد في وقتٍ    النِ  به عبر  المادية على ما تعلمون من تواضع        كانت الإمكانيات 

ومحدودي ة؟ ولكن الفؤاد  المتشر ب ي لم يقبل إلا بعبور الأجواء وصولاً إلى العالم الجديد من أجل             بالتحد
 .ه غيرالعلم ولا شيءَ

  الخطرةِ وفي تلك السن     وما لا يعلمون،     ه، وأكبر منه سناً، فيما يعلمون     ، حيث يفكر كثيرون غير
لاً شهادة البكلاريوس    حامِ  ليعود لَه منه ما ن    داره، ولَ  رِقْ في ع   العلمِ  على غزوِ  ه الفولاذي  عزم دوطَّ

 تشير إلى صراع    ل، وبدايةٌ  تغري بالتأم  إا سيرةٌ ..   البترول بعد ثلاث سنوات فقط لا غير       في هندسةِ 
 مستمر بنمِ  لا يعرف الاكتفاءَ   مٍه ن   فَ العلم، وما أشرمِ ه ن ن مٍه  وما أكبر ،ه  طلعٍ من ت  لَ، وما أنبمِ ه تفكيرٍ ن  

لجهةِ هداه  فيها قُ  لَ التي ينبغي أن يبذُ    صِ التخص  صارى ج  تحت إشرافِ   الخير في بلدهِ   هده، لتكون ينابيع  
هم من أمر    ا رويداً رويداً عن أصحاب العيون الخضر الذين لم ولن يعني            الصحراء، والابتعاد   أبناءِ عيونِ
 .ها نائمين إذا كان أهلُ شيءٌالبلادِ



وحين وضع         مداركهِ  قدميه بصلابة على أرض الواقع العملي، توسعت آفاق     ليبصر ما لا ي صِبر 
ه من أقرانه، فكرس مزيداً      غير    من الجهد للدراسة بشقيها العلمي التطبيقي  وسار في ذلك     والنظري ،

اية الشوط غير عابئ باللأواء والن الاتجاه إلىفي سبيل خدمة وطنه ومواطنيهبِص . 
 الهامة  ةُ النوعي  المنعطفات التي استحوذت على اهتمام ضيفنا الكبير النقلةُ         من أعم  وفي تصوري أنَّ  

 ولا بد ..  ل والمعادن وتحويلها إلى جامعة على المستوى العالمي المعروف للجامعات الدولية          في كلية البترو  
من وقفة شكر وثناء وعرفان في سياق هذا الحديث عن علمين كبيرين وطودين بارزين كان لهما أعظم                 

ين ناظر، وزيرا   الأثر في هذه النقلة، وهما معالي الشيخ أحمد زكي يماني، ومعالي الأستاذ هشام محيي الد               
ذه  النهوض    في ىلَّع المُ حد والقَ  السبقِ  والسابق، فقد كان لهما قصب      والثروة المعدنية الأسبق  البترول  

 . للدخول في تفاصيلهالجامعة المتميزة إذ منحاها من جهدهما ما نعرفه جميعاً ولا حاجةَ
ليواصل جهاده في   الدبلوماسي،  أما التحول الأخير في مسار معالي الضيف الكريم إلى السلك            

وسحباً من    مكسباً للدبلوماسية،   دون شك   المحافل الدولية، فيعد    رفع اسم المملكة عالياً في مختلف     
اكتسبها معاليه من خلال عمله السابق، وعلاقاته          وبالتأكيد فإن الخبرة التي    رصيد التعليم الجامعي،  

 المملكة  للقيام بدور هام في ترسيخ علاقات       لكة تؤهله وخارج المم   الوطيدة بمختلف الفعاليات داخل   
 .والصديقة في العالمين العربي والغربي مع الدول الشقيقة

ها  تماماً في أن   أتمنى لكم وقتاً طيباً مع ضيفنا الكبير، وذكرياته الماتعة التي أثق           ..   الأفاضل الأحبةُ
ل نبراساً للجيلِ  شكِّت  للشباب الطموح الذي يستطيع أن      واته كنموذجٍ  به ويهتدي بخط    الصاعد يستنير 

 الشاب في    مستقبلَ لُكِّش الرؤية التي ت    وضوحِ  وعدمِ  الإمكانياتِ حغم ش ب على المصاعب ر   يتغلَّ
 . الميلاديةالخمسينياتِ

              ام وكم يسعدني أن نلتقي مجدداً الأسبوع القادم لنحتفي بالصحفي الكبير الأستاذ جهاد بس
 من لندن خصيصاً للالتقاء بكم على ضفاف المحبة،         رالذي سيحض "  الحياة  "رير جريدةِ الخازن، رئيس تح  

 . والأسرار وتكتنفه الغموض بالمتغيراتِ يضج في عالمِ والأدبيةِ الصحفيةِوليلقي الضوء على تجربتهِ
 .نا الجليلعلينا عالمُيها لقِ التي سي الذهبِاتِرذَ شةِي بمعِةٍعأطيب أمنياتي لكم بقضاء أمسية ماتِ

عليكم ورحمةُوالسلام ه االله وبركات. 

  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به(( 
 . بكر بن عبد االله بن بكر/ الدكتور:الاسم

 .هـ١٣٥٩ :تاريخ الميلاد
 .  المملكة العربية السعودية/ مدينة الطائف:مكان الميلاد



 .يفين بتونس سفير خادم الحرمين الشر:الوظيفة الحالية
 . متزوج وله ابنتين وخمسة أولاد:الحالة الاجتماعية

 

 :نبذة من حياته العلمية والعملية
 .تلقى علومه حتى اية المرحلة الثانوية بمدينة الطائف •
م ١٩٦٠ كلية الهندسة عام     /ابتعث إلى الولايات المتحدة الأمريكية حيث التحق بجامعة تكساس          •

 .م١٩٦٣وريوس في هندسة البترول عام وحصل على شهادة البكال
عمل إثر عودته في شركة الزيت العربية الأمريكية كمهندس بترول وكان أول مهندس بترول                 •

 .سعودي في أرامكو
 والثروة المعدنية   انتقل إلى كلية البترول والمعادن آنذاك بناء على طلب من معالي وزير البترول                •

ن وكيلاً لها   لمعادن ووضع الخطة التعليمية والإدارية لها ثم عي       ليساهم في تأسيس كلية البترول وا     
 .وكان أول موظف سعودي في الكلية. م١٩٦٥في منتصف عام 

قبل منحة علمية من جامعة ستالفورد الأمريكية لدراسة إدارة الأعمال حيث حصل على شهادة                •
 الماجستير في الاقتصاد    م كما حصل أيضاً على شهادة     ١٩٦٧الماجستير في إدارة الأعمال عام      

 .والتنمية من نفس الجامعة وقام بتدريس مادة الإحصاء لطلاا
•  ن إثر عودته مساعداً لمحافظ بترومين، ثم عاد إلى الولايات المتحدة الأمريكية حيث حصل على               عي

شهادة الدكتوراه من جامعة جنوب كاليفورنيا عام م وتخصص في كيفية تطبيق العلوم التقنية               
لممتدة على الآلات الحاسبة على مشاكل التنظيم والإدارة العصرية كما درس أساليب ونظم              ا

 .التعليم العالي في نفس الجامعة
•  ر عدداً من النظريات في علم الإدارة، واختبرت تلك النظريات في عدة شركات أمريكية               طو

نظريات الإدارة منذ    مختلف   العلاقة بين "حيث استعملها كأساس لرسالة الدكتوراه التي بحثت في         
 ".بداياا الحديثة إلى الوقت الحاضر وبين درجات النمو الاقتصادي

درس علمي الإحصاء والإدارة أثناء وجوده في جامعتي ستانفورد وجنوب كاليفورنيا، كما دعى               •
 .لعضوية عدد من الجمعيات العلمية

ترول والمعادن التعليمية والإدارية وقدم     نتخب بعد عودته من أمريكا لدراسة أوضاع كلية الب          اُ •
 .التقرير وطلب منه تنفيذه بلتقريراً متكاملاً لإعادة تنظيم الكلية وتعديل اتجاهاا الأكاديمية وقُ

 .ن عميداً لكلية البترول والمعادنهـ عي٢١/٣/١٣٩١بتاريخ  •



لجامعة البترول  هـ بتعيينه مديراً    ١٣/٩/١٣٩٦ وتاريخ   ١/٢٣٦مي برقم   اصدر الأمر الس    •
 .والمعادن وهو ذا أول مدير لها

 .مي بتعيينه سفيراً لخادم الحرمين الشريفين لدى الجمهورية التونسيةاصدر الأمر الس •
له بحوث وكتب عديدة في علوم الإدارة والاقتصاد وهندسة البترول وباللغتين العربية                  •

 .والإنجليزية
 .ضو في مجالس سعودية وخليجية وعالميةعضو في عدد من الجمعيات العلمية وع •
هـ بتعيين معاليه عضواً بمجلس     ٣/١٢/١٤١٥ وتاريخ   ١/٨١صدر الأمر الملكي الكريم رقم        •

 . سنوات٣الخدمة المدنية لمدة 
 ).عضو بالس الأعلى بجامعة الملك سعود سابقاً (•
 ).عضو بالس الأعلى بجامعة الملك فيصل سابقاً (•
 ).س الأعلى بجامعة الملك عبد العزيز سابقاًعضو بال (•
 ). سنة١٤عضو بالس الأعلى للجامعة الإسلامية لمدة  (•
 .عضو بمجلس أمناء جامعة قطر •
 .عضو بمجلس أمناء جامعة البحرين •
 ).كندا(عضو بالمنظمة العالمية للعلوم والتكنولوجيا والإنماء  •
 ).ابقاًس(عضو بمجلس اتحاد الجامعات العربية  •
 ).للمهندسين(عضو بالجمعية الإدارية الأمريكية  •
 . اليابان-عضو بمجلس جامعة الأمم المتحدة في طوكيو  •
 ).م١٩٩٠سنة ( جامعة الأمم المتحدة باليابان -رئيس لجنة المالية والميزانية  •
 .عضو مجلس إدارة معهد التدريب والبحث في الأمم المتحدة، نيويورك •
 . إدارة كلية فارجينيا التقنية بأمريكاعضو مجلس •
 .عضو بمركز بحوث إسهامات المسلمين في الحضارة الإنسانية •

 
 :المنشورات

كتب وبحوث عديدة في علوم الإدارة والاقتصاد وهندسة البترول باللغتين العربية والانجليزية،               •
هندسة "نوانه  وع)  م١٩٩٦(وقد نشر آخر كتاب له باللغة الإنجليزية للعام الماضي              

 ."واقتصاديات البترول
 



 :النشاطات الأخرى
اعة والتصدير والأدب العربي خاصة     رالتفكير الاستراتيجي بما في ذلك العلوم المستقبلية والز          •

 .للشعر والتاريخ الإسلامي خاصة السيرة النبوية المطهرة
 

 :الهوايات
 .المشي والسباحة والسياحة •

 

 لح بن عبد ا باخريبة كلمة سعادة الدكتور صا(( 
  ))وكيل جامعة الملك فهد للبترول والمعادن

 . بسم االله الرحمن الرحيم-
معالي المحتفى به الأخ الأستاذ الدكتور بكر، الضيوف الأكارم، السلام عليكم ورحمة االله                 

 :وبركاته
ديث الجيد  اعذروني إذا كنت لا أحسن الحديث جيداً وصوغ الكلام لأنني مهندس والكتابة والح            

جيداً على أي حال، وأرجو المعذرة إذا كنت لم         ليست من صفات المهندس الجيد وأرجو أن أكون مهندساً          
على السجية واعذروني إذا لحنت كثيراً وخاصة إذا كان بين            الكلام   أعد كلمة ولكن اسمحوا لي أن ألقي      

لم باعطب وإن كنت مجهزاً يدي كالعادة        المدرسة الابتدائية الأستاذ أحمد سا     في   الحضور أستاذي في اللغة   
 .لعلقة خفيفة

بالنسبة لي هناك الكثير مما يمكن أن أقوله ولكن تعلمنا من هذا الرجل المحتفى به الكثير فهو أستاذ                  
للكثير منا واسمحوا لي أن أذكر لكم بعض الأمثلة، أولها أننا تعلمنا منه أن نعمل كفريق عمل دائماً                    

ت بين الأعضاء وبالتالي فقد تركت مهمة الحديث لزميلي سعادة الدكتور خضر            مهما كانت الاختلافا  
بن عليان القرشي وهو على أي حال أجدر مني بالحديث وقول الكلام المناسب، وتعلمنا من الدكتور                 
بكر أيضاً تحديد الهدف والالتزام به، وإيجاد الطرق المناسبة لتحقيقه فمثلاً لم أكن أعرف عن الحفل هذا                 

تصلنا بالخطوط ورغم أن لنا من نعرفه هناك         الا صباح اليوم، وعندما عرفت عنه قررنا أن نحضر و          إ
ولكن ليست لنا واسطة، وقيل لنا المقاعد محجوزة ولكن تذكرنا الدرس الذي علمنا له الدكتور بكر                 

النظام الدكتور  لتحديد الهدف وإيجاد الوسيلة المناسبة لتحقيقه، في جهات أخرى، يقولون دائماً تقيد ب             
بكر كان يقول لنا حدد الهدف وجد الوسيلة النظامية لتحقيقه، وتعلمنا منه بدعة وله بدع كثيرة أرجو                 
أن يأجره االله عليها، وهو الالتزام بالوقت، البدعة التي ابتدعها هي العمل من الساعة السابعة والنصف                



دة في المملكة التي تلتزم ذا الدوام، فعملنا إلى         صباحاً إلى الرابعة عصراً ونحن المؤسسة الحكومية الوحي       
 .الرابعة، وأرجو أن يغفر لنا هذا الدكتور بكر، ثم توجهنا بعد ذلك بقليل إلى المطار لنلحق بالطائرة

الدكتور بكر،  هناك كثير من الأمور وأظن سيطول حديثي إذا أردت أن أقول ما تعلمناه من                
نفخر ا ليس فقط على       لدولة في إنشاء أحد صروح العلم التي        ليكون أداة ا   لقد وفقه االله    ولكن

مستوى منطقتنا في المنطقة الشرقية ولا على مستوى المملكة، ولكن على مستوى العالمين العربي                 
والإسلامي، تنقلت بين عدة مناصب في جامعة الملك فهد للبترول والمعادن كان أحدها عميد كلية                 

ا إلى تقويم برامج الهندسة في الجامعة وجاءنا فريق من الولايات المتحدة             الهندسة، في ذلك الوقت سعين    
الأمريكية يضم أشخاصاً من أعظم المهندسين والعلماء من عمداء كليات الهندسة ومن أساتذة الهندسة               
وأحدهم هو رئيس مجلس عمداء الهندسة في أمريكا وقوموا جميع برامج الهندسة وأحدهم هو رئيس                 

الهندسة في أمريكا وقوموا جميع برامج الهندسة سواء في كلية الهندسة أو الكليات الأخرى              مجلس عمداء   
وشهدوا بأن برامج الهندسة في الجامعة تضاهي مثيلاا في أحسن الجامعات الأمريكية، وبعد ذلك قومنا               

امعات أيضاً برامج كلية العلوم وقومتها جامعة كاليفورنيا فرع بيرتلي وهي تعد من أفضل الج                 
والخبر الجديد بالنسبة لمعالي    ..  الأمريكية، وقالوا عن كلية العلوم وبرامجها مثل ما قالوا عن الهندسة           

 .الدكتور بكر أننا أيضاً قومنا معهد البحوث في الجامعة وجاءت النتائج مماثلة
ذكر يأتي الرجال ويذهبون ولكن تظل الأعمال الخيرة الصحيحة الجيدة للزمن وهي عمل باقي ي             

لمعالي الدكتور بكر على مدى الأزمان وعلى مدى الأجيال، عندما أتنقل في المملكة وعندما أسافر أقابل                
كثيراً من خريجي الجامعة، مع السن أصبحت الذاكرة ليست كما يجب فأنسى أحياناً الوجوه وفي كل                 

جامعة الملك فهد     ي بفخر خريج  نالأوقات أنسى الأسماء ولكنهم يذكرون ويأتون ويسلمون ويشعرو        
للبترول والمعادن ويذكرون الرجل الذي فعلاً عمل على إرساء قواعدها ونقلها من مجرد معهد صغير،                
كلية، لم يكن أحد يلقي لها بالاً كثيراً إلى مؤسسة ذات مكانة وسمعة علمية يفخر ا كل من ينتسب                     

المسؤولين فيها أرى الدكتور منصور     إليها، وأرى الآن بين الحضور على الأقل عدداً من خريجيها أو             
 المعمارية  والدكتور عبد االله بخاري أستاذ في الهندسة      ناظر وهو أمين عام سابق، وعميد كلية الهندسة         

 الكثير وأينما ننظر نرى بين المسؤولين     والدكتور طارق منصوري وهو أيضاً أستاذ سابق في الهندسة،        
ثر مما يجب وهذه إحدى صفات الأساتذة إذا أعطيته فرصة          أعتقد أنني تحدثت أك   ..  الجامعة  من خريجي 

 . للحديث لا يكاد ينتهي
      ل به من هذه الدعوة الكريمة لتكريم أحد أبناء هذا          أشكر لسعادة الأستاذ عبد المقصود ما تفض

البلد الذين يستحقون التقدير، لقد درجنا في العالم العربي والإسلامي على أن نكرم الناس بعد ممام                  
ولكن هذه سنة حميدة استنت هنا في هذه الاثنينية لتكريم الأشخاص وهم في عنفوان شبام ليستمتعوا                 



بالتكريم، وطبعاً هذا فيه شيء من النفاق فأرجو المعذرة، وهذا النفاق لن يفيدني كثيراً، ربما كان يفيدني                 
 .قبل أربع أو خمس سنوات لكن الآن لن يفيدني كثيراً

... سعيد بالمشاركة في الاحتفاء بمعالي الزميل الدكتور بكر بن عبد االله بن بكر             شكراً لكم وأنا    
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))تعليق للدكتور عبد ا مناع(( 
اليوم في هذه الأمسية هو يوم الدكاترة والأساتذة، وليست أمسيتنا نحن، إنما هي أمسية أولئك                 -

ء والدكاترة الذين أحاطو بالدكتور بكر بن عبد االله بكر طوال سنوات عمله في              النفر والأساتذة والعلما  
جامعة الملك فهد للبترول والمعادن، ولكن اعتبروا هذا تدخل أو تداخل بسيط صغير لأنه كان يسألني                 
 الدكتور عن برنامج الحفل وماذا سيتم، أخبرته أن الأمر ببساطة أننا سنبدأ بالقرآن الكريم ثم بكلمة                 
للشيخ عبد المقصود يرحب فيها بك ونظراً لأن الشيخ عبد المقصود ليس موجوداً فسأتولى أنا بعض                 
الكلمات والأستاذ عبد الفتاح أبو مدين أكثر الكلمات وبعدين يتحدث أصدقاؤك وزملاؤك ثم ينتقل               

 ثم تعطى   الحديث إليك لتحكي لنا تجربتك العلمية وسنوات عمرك التي أمضيتها في جامعة البترول،              
الفرصة للحضور أن يسألوك، نسينا في هذا السياق أن نذكر أن هناك شيئاً بعد كلمة الشيخ عبد                    

               ل المقصود وهو السيرة الذاتية والعلمية لمعالي الدكتور بكر عبد االله بكر، نشكر الأخ حسان الذي تفض
 .بقراءا

 الكلمة لسعادة الدكتور خضر بن عليان القرشي (( 
  ))لتعليم بمحافظة جدةمدير عام ا

بسم االله الرحمن الرحيم، والحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله                 -
 .وصحبه وسلم

معالي الزميل الصديق الأخ الأستاذ الدكتور بكر، الإخوة الزملاء الحضور الكرام، كنت افتراضاً             
دثني صديقي الأخ عبد المقصود خوجه أن ضيف        أن أكون خارج المملكة هذه الليلة ولكن عندما ح         

الاثنينية الأب المربي الدكتور بكر ألغيت ارتباطاتي وحرصت أن أتشرف بالحضور هذه الليلة ثم طلب                
مني أن أكون أحد المتحدثين فكان جوابي أن هذا أمر يشرفني أن أتحدث عن بعض تجاربي وخبرتي مع                   

لت أن أزور كلمة في نفسي كما فعل الزميل أبو مدين فإذا بي             الدكتور بكر في عملي في الجامعة ثم حاو       
أجد للأفكار والخواطر تنهال علي كالسيل وإذا بي أمام مسألة عويصة تحتاج إلى كتاب فقررت أن ألقي                 

 .بوريقاتي جانباً وأن أتحدث إليكم شفاهة هذه الليلة عن بعض جوانب قد لا يعرفها إلا الملتصقين بمعاليه



يث لي مع الدكتور عبد العزيز الدخيل عندما عين مديراً للجامعة، كيف ترى               كان أول حد  
عملك الجديد؟ وكيف ترى التحدي الذي تواجهه؟ قال باختصار إنني أتيت بعد بكر، أتى بعد بكر                  
لأنه بنى مؤسسة شامخة رسخت دعائم التميز اعترف ا الصديق والعدو، القريب والبعيد، فكان هذا                

 .ا الحاليتحدياً لمديره
وهو يسوس     النقائض في إدارته لتلك الجامعة، خلال ربع قرن         كان معالي الدكتور يجمع بين    

الجامعة ويقودها إلى بر الأمان تتجاذا الرياح من كل جانب لكنه نجا ا ونجا بمن فيها إلى بر الأمان                     
 .وأسس جامعة راسخة لا زها العواصف

 الحفاظ على المستوى والتنافس مع أرقى الجامعات في العالم          كانت الجامعة من أهدافها الأساسية    
ولكن واقع طلابنا فرض على نظام الجامعة أن يفصل العديد من هؤلاء الطلاب الذين لم يصلوا إلى                   
المستوى الأكاديمي المطلوب وكنت في تلك الأيام مسؤولاً في شؤون الطلاب عن الطلاب وكانت                

قبل الأكاديميين بفصل هؤلاء الطلاب لأم لم يصلوا الحد المطلوب من            القرارات ترفع إلى معاليه من      
التميز الأكاديمي الذي ترغبه الجامعة، كان بإنسانيته التي قد لا يعرفها الكثير من الحضور يشفق على                 
هؤلاء الطلاب وكنت أحدثه قائلاً إن هذا قرار الجامعة وأن هذا هو النظام وهؤلاء هم الأكاديميون                  

 على أن هؤلاء الطلاب لا يبقون في الجامعة، فكان يقول لي شيل أوراقك، ورسوب هؤلاء                  يصرون
الطلاب هو رسوب للجامعة، وفشل هؤلاء الطلاب هو فشل الجامعة، كثفوا الإرشاد كثفوا التوجيه،               

كنا أنقلوا الطلاب النقلة الاجتماعية اللازمة حتى يتمكنوا من التخرج دون المساس بالنوعية وبالفعل               
نراجع أنفسنا ووجدت نفسي في تلك الأيام أن الدكتور بكر عاطفي أكثر من اللازم وأن هذه                    
القرارات ستؤدي إلى انخفاض المستوى، وبعد سنوات من التجربة وجدت أن نظرته كانت أعمق وأشمل               

لد وأينما  وأن الطلاب تخرجوا دون المساس بالمستوى الأكاديمي وهم الآن يحتلون مناصب قيادية في الب             
 .وجدوه قبلوا رأسه، هذه الإنسانية، هذه القيادة، وجدا لصيقة بمعالي الدكتور بكر

             أيها الإخوة النجاح لا بد له من أعداء ولا بد له من حاد، فنجاح الجامعة التي يتربع على      س
انت فائقة،  رأسها الأخ الزميل الدكتور بكر لا بد أنه لا يخلو من حسد، فإنسانيته حتى مع خصومه ك                 

لا يصلحون أن     اللجان المختصة، إن هؤلاء   أذكر مرة أن مجموعة من الزملاء اختلفوا معه وكان قرار           
من الحيثيات وغيرها، ولكنه كان يرفض توصيات اللجان           الجامعة، وكان بيده أن يستفيد     يكونوا في 

ملاء فادعوا لهم، وفعلاً بعضهم     واالس، إن هؤلاء زملاؤنا، ونسأل االله لهم الهداية، ومهما يكن فهم ز           
أصبح صديقاً حميماً لمعاليه، هذه الإنسانية وهذه المواقف النبيلة لا تنتج إلا من رجل كبير، ترفع عن                   
سفاسف الأمور وعن صغائر الأمور وكان همه قيادة الجامعة والخروج ا إلى مصاف الجامعات المتقدمة               

 .دون النظر إلى الأمور الداخلية الصغيرة



تستغربون أن مدرسة الدكتور بكر مدرسة لم تقتصر على الجامعة، فكل الذين خرجوا من الجامعة               
أساتذة سواء في القطاع الخاص أو في القطاع العام، تميزوا وأنجزوا وتركوا بصمات في المؤسسات التي                 

 .الله بن بكرعملوا فيها، وأنا أكاد أجزم أن هذا التميز كان نتيجة لمخرجات مدرسة بكر بن عبد ا
سأتحدث عن نفسي شخصياً إذا كنت حققت في جدة شيئاً من الإنجاز فأنا أجيره لمدرسة بكر،                 
علمنا الكثير في حسن التعامل في الإدارة في الانضباط في الالتزام في تحقيق الأهداف بأقصر الطرق                  

تف على الأنظمة   وأسهلها وأن الأساس هو الغاية يجب أن تبرر بأساليب نظامية، وعلمنا كيف نل               
 .وليست مخالفات كما يقال، ولكنها هي براعة في إيجاد مخارج نظامية لما يعترض المؤسسة

هناك جانب آخر في معاليه قد لا يعرفه الكثير، هذا الرجل أحب الجامعة حباً كدنا نجزم نحن                   
نجزاا أو بمستواها أو    المقربين إليه إنه قدمه على أسرته وأولاده، أحبها لدرجة أنه لا يقبل المساس بم              

بأسسها مهما تنازل عن بعض الأمور الجانبية إلا أنه لم يمس جوهر الجامعة مهما واجه من ضغوط، حبه                  
الجامعة زرع في منسوبيها حب الجامعة، لا أبالغ أيها الإخوة إذا قلت لكم أكاد أجزم أن ليس هناك                   

عتها لا العامل ولا الطالب ولا الموظف ولا        شخص من منسوبي الجامعة ينال من الجامعة هذه أو من سم          
المؤسسات قد يمدح     الأستاذ، هذا الانتماء لهذه المؤسسة لم يكن حصيلة جهد بسيط، بينما تجد في بعض             

من هو على رأس المؤسسة، المدير أو الوزير، إنما المؤسسة قد يقدح فيها، إنما جامعة الملك فهد للبترول                  
 والكل منتمي إليها حتى لو اختلفوا مع رئيسها، ومع من يقودها، زرع              والمعادن الكل لم يقدح فيها    

الانتماء تعلمناه من معالي الدكتور بكر، بإمكانكم أيها الإخوة تنظرون في مخرجات جامعة الملك فهد                
للبترول والمعادن، هذا وزير الصناعة الأخ الدكتور هاشم يماني، هذا وزير الدولة الدكتور عبد العزيز                

نع، هذا وزير البرق الدكتور علي الجهني هؤلاء الإخوة أمامكم الدكتور صالح الدكتور منصور                الما
في الدكتور خالد بن بكر مجروحة، إنما       ناظر، الإخوان الذين قد لا تحضرني أسماؤهم، قد تكون شهادتي           

علمنا منها الكثير  فما هو إلا نتيجة لمدرسة إدارية فريدة ت كل هذه حقيقة لا أشك أنه حصل تميز لهؤلاء        
 .وسنتعلم منها الكثير إن شاء االله

الحقيقة الذي يعرف الدكتور بكر أيضاً أنه لا يستغرب كيف اختاره ولي الأمر ليكون سفيراً،                
فالنقلة تكاد تكون منطقية فهو محاور من الطراز الأول، مقنع من الطراز الأول، مثقف ثقافة عربية                  

الحقيقة حظيت به كرجل سعودي يمثل المملكة العربية السعودية ويمثل          أصيلة من الطراز الأول، فتونس      
 .خادم الحرمين في تلك البلاد الطيبة من وطننا الغالي

أيها الإخوة هذه كلمات أحببت أن أرويها لكم من واقع تجربة وخبرة لصيقة بمعاليه آثرا على                 
راً لصديقي الأستاذ عبد المقصود على      وشك..  كتابة مقال أو كتاب منمق بالألفاظ أا كلمات صادقة        



هذه الليلة الطيبة، وشكراً للإخوان الذين أشرفوا على إخراج هذه الأمسية ونتمنى للأخ الدكتور بكر               
 .دوام النجاح

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 كلمة لسعادة الدكتور عبد ا المعطا�ي عضو هيئة التدريس (( 
  ))يز بجدةبجامعة الملك عبد العز

بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين سيدنا ونبينا محمد                -
 .وعلى آله وصحبه أجمعين

رأيت امتعاضاً وعدم ارتياح على وجه أستاذنا الأستاذ حامد مطاوع حينما أشار الدكتور صالح              
دته للغة وفي الواقع فإن علماء السلف والخلف من         باخريبه إلى أن نجاح، أو ربط نجاح المهندس بعدم إجا         

أمثال ابن سينا والرازي والكندي كل هؤلاء كانوا فرسان في اللغة وكانوا أيضاً هم الذين أسسوا البنية                 
الحقيقية لعلمنا التجريبي، والحديث يطول ولكني لا أدري لماذا رميت ذه، حينما طلب الأستاذ عبد                

أتحدث عن معالي الأستاذ الكبير الدكتور بكر عبد االله بكر أجبت حالاً ولو لم                أن   المقصود خوجه إليَّ  
يطلب مني لسألته الحديث ودعوني أنتقل قليلاً إلى جانب آخر أو وجه آخر من هذا التكريم ولعل                   
الأستاذ عبد المقصود خوجه كان سبباً في هذا الوجه حينما سألني سؤالاً مباشراً وأنا من سكان الطائف                 

 النسب والمنشأ والأصل ولكن سألني الأستاذ ما        و ممن عاش في الطائف فترة طويلة وإن كنت مكي          أ
أريد أن يكون لهذا التكريم وجه آخر هل تعرف عمدة المحلة التي عاش فيها أو صديقاً ليس من                      

 ولكن يبدو    أو علي العبادي،   أستعين ببعض الإخوة ومنهم الأستاذ نايف العصيمي      الأكاديميين فحاولت أن    
 . الوقت لم يكن يساعد أن يأتوا ليتحدثوا عن تلك الجوانب الشخصية التي نحن بحاجة إليهاأن

ولو أردت أن أتحدث عن الطائف لقلت إن هذه المدينة مدينة قديمة صافية مدينة جميلة وأهلها                  
ومن يعرف  أجمل ويبدو أن نفسية أهلها قد اكتسبت هذا الصفاء وهذا الجمال من خلال الطبيعة                  

ولا يستثني من هذا من يقيم فيها وتعلقهم          الطائف أو عاش فيها قديماً يعرف أن أهل الطائف أهل جمال          
بالأدب والخلق التي كانت سمة أهالي الطائف المعروفة وكل منهم يعرف الآخر حضرهم وبدوهم حتى                

 إلا في الطائف، فالطائف قد      أن في كل مدينة من المدن تجد أن لغة أهل المدينة تختلف عن لغة البادية               
امتزجت مدنيته ببداوته بلغته وأصبحوا يتكلمون لغة قريبة من بعضها ولا أقصد البعيدين جداً من                 
الطائف ولكن أقصد القرى ااورة لها، وقد يصححني من يرى خلاف ذلك، والدكتور بكر اكتسب                



ر بكر أو غيره من هؤلاء الذين شكلتهم         جداً في تصوري في حياة الدكتو      هذا المرتكز الذي أراه مهماً    
 .البيئة

إضافة إلى شيء آخر وهو أن الشيخ عبد االله بكر رحمه االله كان من أهالي الطائف المعدودين                   
الذين يحلون المشاكل ويفزعون للناس ويكرمون الآخرين وسمي حي بأكمله باسمه، وبالتالي فإن الدكتور              

 كثيراً من هذا الصفاء ومن هذا الخلق ومن هذه الجرأة ومن هذه             بكر بن عبد االله بكر لا بد أنه اكتسب        
القوة ومن هذه الشهامة التي تحدث عنها الدكتور خضر من خلال والده، لأن لكل والد أثر واضح                   
على ابنه وكنا نسمع بكوكبة مثل خضر القرشي والعرابي والمرزوقي وسعد الحميدين وغيرهم، كنا                

لدكتور بكر، وأنا شخصياً وغيري كثيرين كنا لا نعتقد أن هناك دكترة غير             ندرس في الثانوية ونسمع با    
الطب وكنا نعتقد أن الدكتور بكر طبيب إلى أن انكشفت الحجب والسجف أمامنا فيما بعد ولكن بقي                
اسم الدكتور بكر يرن في أذهاننا وكأنه مثل كبير، ولا أدعي أنني لصيق له في نشأته لأن فارق السن                    

ن حينما قابلت الدكتور بكر عن طريق الدكتور خضر في الظهران قبل أكثر من عشرين سنة                كبير ولك 
كنت أتخيل هذا المثال الذي رأيناه في الصغر كبيراً وإذا به أكبر وإذا به ينشأ من خلال هذه البيئة                      

ل، والمعطيات الصادقة الأمينة التي جعلته يصدق في عمله ويصدق مع زملائه وينجح في هذا العم                 
وقد يكون    أصقاع الدنيا بأسرها  وتصبح جامعة الملك فهد للبترول والمعادن جامعة يفتخر ا في             

ارتكز عليها الدكتور بكر عبد االله بكر وإن هذا            إلى تلك البيئة الصغيرة الطائف التي      الفضل يعود 
 .تالنجاح امتد إلى سفارة المملكة العربية السعودية في تونس من خلال هذه المرتكزا

على أية حال سوف يبقى الدكتور بكر عبد االله بكر غمامة تظل جامعة البترول والمعادن وأقترح                
أن إذا لم يكن فعلاً حقق هذا الاقتراح وليس هذا من باب ااملة لأنني لم أعمل في جامعة البترول                     

 في الجامعة أن يطلقوا     والمعادن ولم يرأسني الدكتور بكر في يوم من الأيام ولكني أقترح على المسؤولين             
 .على أكبر قاعة فيها اسم معالي الدكتور بكر عبد االله بكر

 .والسلام عليكم
 

  ))بكر عبد ا بكر. كلمة المحتفى به ضيف الاثنينية د(( 
بسم االله والصلاة والسلام على رسول االله، الإخوة الزملاء والأصدقاء الحضور السلام عليكم               -

 :ورحمة االله وبركاته
أود أن أبدأ بتقديم شكري الجزيل للصديق العزيز والزميل الكريم والأخ الوفي الشيخ عبد                 
المقصود خوجه على تشريفي وتكريمي هذه الليلة وقد قال في كلمته أنه حاول أن يجذبني إلى إثنينيته منذ                  

ليل على ذلك أن    سنوات عديدة وأنني كنت أجد الأعذار، ويعلم االله أا كانت أعذاراً حقيقية وأكبر د             



هذه الاثنينية لم يكن مخططاً لها ولم تكن في جدول أعمالي وقد فوجئت بعد وصولي من تونس يوم                     
الأربعاء الماضي ووجودي في مزرعتي بالطائف بسعادة الشيخ عبد المقصود يخاطبني بالتلفون بعد ساعتين              

قال لي  :  جازية العظيمة الجميلة  فسألته كيف عرفت أنني هنا؟ فقال بلهجته الح       ..  من وصولي من تونس   
المهم أنه دعاني للعشاء ليلة السبت الماضية وقبلت العشاء لأن الاثنينية لم تكن لتبدأ إلا               ..  الطير الأخضر 

من الأسبوع القادم ولكني بعد أن قبلت الدعوة أتضح أن إخوتي في الطائف نظموا ارتباطاً لي مع وفد                   
اضطررت أن أعتذر عن العشاء فقبل عذري ولكن قال مقابل قبول            زائراً لي، و    من سويسرا زائر، وكان   

 يجب أن تأتي للإثنينية وقلت له ولكن الوقت ضيق فقال ولا يهمك، اترك هذا لي، وفعلاً كان                    العذر
ثنين ولكن االله سبحانه وتعالى أراد ألا يكون معنا بالرغم من حرصه على             الااليوم يوم جمعة الاثنينية يوم      

وتوفيقه إن شاء االله في الدين والدنيا        ض والدته وتأثره بمرضها وهذا يدل على رضاه          ذلك بسبب مر  
 . والآخرة، فنرجو له إن شاء االله ولوالدته الشفاء العاجل

وأكرر شكري له وتقديري أيضاً، ثم أعرف أن الوقت قد مضى جزء كبير منه وأن هناك كثير                  
أكثر من ذلك، كان بودي أن أعلق على كل كلمة          من الإخوان الذين ربما حان وقت عشائهم وربما         

قيلت لما فيها من الوفاء والثناء والشكر الذي في الواقع لا أستحقه وأجد نفسي دونه ولكن اال لا                   
ب محبته الشخصية لي وتأثره بما سمع عني        يسمح ويكفي أن أقول إن من تكلم يعلم االله شعرت أنه غلَّ            

دون مما سمعتم عني وأنني رجل ينطلق بالأمانة من الفطرة والطبيعة ولا             على الحقيقة، في الحقيقة أنني      
أحاول أن أكون كذا أو كذا ولا أظن أنني كما ذكر خاصة زملائي السابقين الذين أعتقد جازماً أن                   

 .شهادم مطعون فيها لأم يحبوني أكثر مما أحبهم، فشكراً للجميع
 معي الأخ عبد المقصود خوجه وقلت له ما هو المطلوب           وأنتقل الآن لهذه الاثنينية، حينما تحدث     

مني، قال فقط هو حوار ثقافي علمي لإثراء الجلسة بتجربتك وخبرتك في مجال التعليم العالي وربما غيره                 
مما تختاره أنت ونعتقد أنه إن شاء االله ستكون كالمتوقع وفوق المتوقع، ثم أني اليوم فقط علمت أنه جرت                   

) الهوليداي إن (المحتفي به بعض الشيء فأعددت بعض رؤوس الأقلام على ورقة فندق            العادة أن يقول    
حيث أقيم، ولكنها في الواقع ليست محاضرة وليست كلمة ولكنها توجه لما أعتقد أا الأشياء التي                  

إذا تتلاءم وهذه الاثنينية الكريمة ولتكون موضع الحوار بمعنى أني سأثير بعض النقاط وأترك تفصيلاا                
 .أراد أحد أن يسمع عنها إلى وقت الأسئلة

وامتلاك ناصية  كان واستمر لمدة طويلة هي في كيفية الحصول          .  أولاً أعتقد أن مجال خبرتي    
لتفوق العالم الغربي وخاصة      التكنلوجيا أو التقنية لأني كنت ولا أزال أعتقد أن السبب الأول            

نية وأن السبب الأول لتخلف والمسلمين هو عدم قدرة         أمريكا على والمسلمين هو امتلاكهم لناصية التق      
الدول الإسلامية والمسلمين عامة على امتلاك التقنية، ولكن ما هي التقنية؟ هناك كثير من المحاولات                 



لتعريفها ومن الذين حاولوا تعريف التقنية أنا شخصياً، لأني كتبت الكثير عن التقنية وكيفية امتلاك                 
لتعريف الذي اقترحته وطرحته في أدبيات التقنية هو أن التقنية تعني القدرة على             ناصيتها وهلم جرا، وا   

وحينما نقول بالبضائع والخدمات    .  إنتاج البضائع والخدمات بأقل التكاليف وأعلى المستويات الممكنة       
م، نعني في المقام الأول الصناعة وأيضاً الخدمات هي صناعة في الوقت الحاضر بما فيها خدمات الإعلا                

فهذه التقنية كما عرفتها ولا زلت أعتقد أن هذا هو التعريف الذي استخدمه، وتم تبني هذا التعريف في                  
الغالب وهو التعريف المقبول الآن للتقنية، لكن كيف نتملك ناصية التقنية؟ في رأيي أن امتلاك ناصية                 

لا أرى أنه من الممكن أن نبدأ من        التقنية يتكون من عدة مراحل، المرحلة الأولى هو عملية النقل، يعني            
نقطة الصفر ثم نتطور حتى نصل إلى ما هو موجود اليوم لاتساع الهوة في المعرفة بين الماضي والحاضر                   
والأفضل أن نبدأ أو نحاول أن نبدأ من حيث انتهى الآخرون في التقنيات التي تلائم وضع البلد الذي                   

ميز فيها وأن ينافس فيها، يعني من المستحيل أن تفكر قطر مثلاً            يحاول أن يمتلك التقنية والتي يمكن أن يت       
 .في صناعة الطائرات مهما كانت مثلاً، أو أن تفكر إحدى الدول الإفريقية في الطاقة النووية

يعني كل بلد يختار التقنية التي تلائم وضعه والقاعدة الرئيسية هي إمكانية أن ينافس ويتفوق ربما                
في التقنية المختارة سواء كانت إنتاج البضائع، أو إنتاج الخدمات، ولكن النقل حتى              في السوق العالمية    

لو نجح البلد الذي يود أن يمتلك ناصية التقنية القيام به ما هو إلا المرحلة الأولى لأن التقنية، خاصة                     
ال متغير جداً   التقنية في كثير من االات، ومنها مجال البتروكيماويات الذي نتميز فيه الآن هو مج               

 آلاف  ٤ التي تبيع المملكة منها الآن بحوالي        مثلاً بصناعة البتروكيماويات  ومتطور جداً ولأضرب لكم     
تصدير كل سنة وهو مبلغ هائل إذا تعرفوا أن صادرات مصر كلها من كل شيء لا                    مليون دولار 

 ٤ في السنة أكثر من      يتعدى اثنين ونصف بليون دولار في السنة، نحن البتروكيماويات نصدر منها           
ين دولار، لكن صناعة البتروكيماويات ليست أكثر من أوعية مثل الكور أو المستطيلات التي تروا               يبلا

في الصور تحتوي على المادة الخام التي غالباً ما تكون غازاً أو مادة كربونية تحت الضغط والحرارة                    
رى مرغوب فيها مثل صورة البلاستيك، عادة       تتحول الجزئيات الهيدروكربونية من صورة إلى صورة أخ       

ويتم التفاعل عن طريق حوافز كيماوية، لو كفاءة الحافز الكيمائي تزيد معنى هذا أنك تستطيع أن تنتج                 
 .كمية أكبر من المنتج بنفس المرافق وبنفس التكاليف، يعني بتكاليف أقل

افسين يتقدمون، وهم سوف يتقدمون،     إذا وقفنا عند الخط الموجود الآن وبدأ العالم الغربي والمن          
فنحن سنتخلف، إذن لا بد من أن يكون هناك أكثر من نقل التقنية، لا بد أن يكون هناك أولاً توطين                     
للتقنية كمرحلة ثانية بعد النقل، والتوطين يعني أن تدرب الرجال الذين يستطيعون تشغيل وصيانة تلك               

 ودخائلها معرفة دقيقة عالية بحيث تمكن من الانتقال إلى مرحلة           التقنية المنقولة وأن يتعرفوا على أسرارها     



ثالثة وهي مرحلة التطوير، أي لا يمكن للتقنية أن تنجح إذا لم يكن البلد قادراً على تطوير هذه التقنية                    
 .بحيث أن الإنتاج أو المنتج منها يبقى منافساً في السوق العالمي

لا بالبحث العلمي المحلي، قد تسمح دولة على نقل التقنية          التطوير في رأيي أنا لا يمكن أن يتم إ        
لكن لا تسمح أي دولة بالعالم بأخذ تقنية جديدة أو تطوير جديد مهما              ..  من عندها مقابل رسوم إلخ    

 .كان، حتى لو أعطيتهم ذهب الدنيا بل يحرصون عليه حرصهم على أسرار الذرة أو أكثر
مرحلة الثالثة التي هي مرحلة تطوير التقنية المنقولة         إذن لا بد من البحث العلمي للوصول لل        

 التطوير بحيث يكون هناك   والموطنة، والمرحلة الرابعة والأخيرة وهي القدرة على الاستمرارية على           
أين ..  والقدرة على المنافسة في السوق العالمية       جديدة،منتجات    استمرارية لإنتاج المنتج وربما إضافة    

يتم؟ باختصار إذا فكرتم فيما قلته باختصار وإيجاز تجدون أن كل هذه المراحل             نحن من هذا كله وكيف      
تحتاج إلى الرجال والنساء المؤهلين والمؤهلات على أعلى مستويات حتى يستطيعوا أن يشغلوا وأن                
يصونوا وأن يوطنوا ثم أن يقوموا بالبحث وأن يؤسسوا المؤسسات ويشغلوا المؤسسات التي تقوم ذه                

ات، عمليات التعليم والتدريب والتعليم المتواصل والبحث العلمي، وما هي هذه المؤسسات؟ هي             العملي
الجامعات والتعليم العالي، وليس الجامعات فقط، هي أي مؤسسة تقوم بالتعليم العالي، بافتراض أن                

وأقول لكم  التعليم دون العالي موجود وجيد في البلد، فهو التعليم العالي ومؤسسات البحث العلمي،               
وقد لا أكون مبالغاً أن السبب في تأخر العالم العربي وربما العالم الإسلامي في اللحاق بركب التنمية                   
والتقنية واستمرار اعتمادنا على غيرنا خاصة على أعداء الحضارة العربية والإسلامية في هذا اال                

طلوب، ومثل بسيط خذوا اليابان المثل      الحيوي هو عدم نجاحنا في بناء مؤسسات بحثية على المستوى الم          
العظيم الأول لقد اقتبسوا التنمية اقتباساً مبدئياً ثم نقلوها وعندما فطن الغرب لما يقومون به حاربوا                  
اليابان ولكن اليابان تمكنت بوسائل مشروعة وغير مشروعة، أنا برأيي مشروعة، أم يستمروا في النقل               

ث، ومن زار طوكيو يعرف     وانوا يؤسسون الجامعات ومعاهد البح    والاقتباس ولكن في نفس الوقت ك     
ث العظيمة، معهد لكل فن ولكل منتج والآن اليابان على          ومعاهد البح من  أن حول طوكيو عشرات     

وشك أن تنتهي من بناء خمسين معهد بحوث متخصصة حتى يستمر التطوير وحتى يستمر التطور، المثل                 
، وسترون أن كوريا خطوة خطوة فعلت مثل اليابان، ويحيط بسيئول           الثاني كوريا، زوروا سيئول الآن    

الآن أكثر من ثلاثين معهد بحث علمي، وعندما نقول بحث علمي لا نعني مثل ما هو موجود في كثير من                    
الجامعات العربية للأسف البحث العلمي أن الباحث يبحث في موضوع قد لا يكون له علاقة بالبلد                  

ترقي الأستاذ     الأبحاث ونشر الكتب لأن نظامنا التعليمي للأسف يقول أن         رالذي هو فيه بغرض نش    
وتقدمه يعتمد على ما ينشر في الدوريات المعترف ا عالمياً يعني في الخارج، يعني نحن نشجع الآن                    
أساتذتنا، وأنا لا أقول المملكة العربية السعودية فقط، ولكن العالم العربي كله، نشجع أساتذتنا أن                 



كزوا في بحوثهم على مشاكل خارجية م الناشرين والمسيطرين على االات العلمية في الدول                 ير
الخارجية حتى يقبلوها وينشروها وبالتالي فإن هذا الرجل العالم يستطيع أن يترقى من مرتبة إلى مرتبة،                 

رة آلاف باحث،   ولأضرب مثلاً المعهد القومي للبحوث في مصر في يوم من الأيام كان فيه حوالي عش               
وكان يطلع بمئات الكتب وآلاف الأوراق العلمية ولكني لم أسمع أنه طلع منه ولا منتج واحد، يعني                   
بضاعة في اليد، لأن التوجه الأساسي خطأ، فإن هناك ثغرة فظيعة وكبيرة في مؤسسات التعليم العالي في                 

ه المؤسسات أنشئت في ظل      جامعات الدول العربية والإسلامية ومعاهد البحوث، لأن معظم هذ          
الاستعمار الغربي واقتبس النموذج الغربي ما في شك أن أم العرب في التقدم الحديث كانت مصر، ما                  
أحد ينكر هذا إم تقدموا، والأخوة المصريين عرب ومسلمين حقيقيين ما بخلوا أبداً بما يعرفون، ونقلوه                

 سعودية هو الدكتور عبد الوهاب عزام باشا ولم         حتى أم نقلوا للمملكة، حيث كان مدير أول جامعة        
يبخل فنقل تجربة مصر هو وزملاؤه لنا بدون تردد ولكن الأساس أن مصر نقلت هذه التجربة أو هذا                   
النموذج من أين؟ من الجامعة الأوروبية كما كان مطبق في إنجلترا، نفس الشيء بالنسبة لدول شمال                  

نسي وهذه النماذج ليست ملائمة ولا متطابقة مع احتياجات البلد           إفريقيا العربية تبنوا النموذج الفر    
وظروف البلد في رأيي، وهذا من أسباب التخلف الهائل في لحاقنا بركب التكنولوجيا في العالم العربي                 
والإسلامي هو عدم وجود أو عدم نجاحنا حتى الآن في إنشاء مؤسسات تعليمية وبحثية على المستوى                 

ءم وأوضاعنا وبحيث تساعدنا على الوصول للأهداف، ومثل ما قلت لكم البحوث في             العالي بحيث تتلا  
 .الجامعات العربية معظمها موجه للبحث والنشر فقط وليس لإنتاج البضائع والخدمات

ذه الخلفية اقترب زملائي وأنا زميل معهم من فكرة إنشاء جامعة الملك فهد للبترول والمعادن،               
 عندما أقول حددنا لا أعني نفسي ولكن أعني         -دفاً، قلنا إن غرض هذه الجامعة       وحددنا في البداية ه   

 حددنا  -كل من شارك في هذا اال، وزملائي الموجودين الليلة لهم ما في شك مشاركات كبيرة جداً                 
ية  سميناه هدف التميز، وقلنا هذه الجامعة التي كلفت بتخريج من يدير الصناعة البترولية والمعدن               هدفاً

هذا كان هدف أساسي ويشغلها في المملكة العربية السعودية يجب أن تكون قادرة على تخريج من                  
يستطيع أن يقوم بالعمل بنفس المستوى الذي يقوم به الأمريكيون والأوروبيون في ذلك الوقت، والذين               

عة متميزة  ما زال كثير منهم موجودين حتى الآن، فإذا أردت أن تصل إلى هذا فيجب أن تبني جام                  
معادلة للجامعات الغربية أو أحسن ما تبنيها لأنك إذا بدأت تخرج ناس أقل من المستوى المطلوب                  
فالنتيجة أن تكاليف التشغيل سوف ترتفع وهذا يعني انخفاض دخل البلد، فهل هذه ميزة أو عيب؟ هل                 

ع الأجانب من أن تعود     رم وهذا عيب وربما من الأفضل أن تظل م        رم؟ أنا أقول هذا غُ    نم أو غُ  هذا غُ 
وتتردى، فإن أصرينا على التميز، وفعلاً عملنا بكل قوتنا للوصول إلى مرحلة التميز وكما قال زملائي                
ضمن الأشياء التي اعتمدناها اعتمدنا على التقويم الدوري، كل سنة ثم كل سنتين ثم كل خمس سنوات                 



 وتقوم جامعة الملك فهد للبترول والمعادن       من قبل هيئات متخصصة في التقويم الأكاديمي في أمريكا،         
بنفس المعايير التي تقوم ا الجامعات الأمريكية وهم الذين يمنحون أو يمتنعون عن الاعتراف بشهادات                
الجامعة في أمريكا، نحن نتحدث عن جهات خبيرة ومحايدة وقبلوا أن يقيمونا ولكن بصفة غير رسمية                  

 ٩٥ أو   ٩٤عايير وبنفس الناس وكان آخر تقرير لهم قدموه في عام           وإنما بصفة شبه ودية لكن بنفس الم      
ثم !  وأذكر الكلمات وأرجو الإخوان أن يصححوني إذا أخطأت، في أول الملخص التنفيذي كاتبين انينا             

والمعادن الآن تقارن     وجامعة الملك فهد للبترول   قالوا لقد وصلتم إلى التميز الذي كنتم تنشدون،         
 .يا لها من شهادة، الحقيقة.. الولايات المتحدة الأمريكية ا هو موجود فيبرامجها بأفضل م

ويعلم االله أنني لا أقول هذا حباً في الدعاية، ولكن أقولها تشجيعاً لكل من يعمل في حقل التعليم                  
 العالي للتوجه نحو التميز وأنه بإمكاننا الوصول إليه إذا استطعنا استخدام أدواته، وأضرب مثلاً آخر،               
هذه مدينة جدة، الآن مدينة جدة يضرب ا المثل في التجارة وفي الرواج الاقتصادي وفي التنافس                  
العظيم والشريف في البيع والشراء بحيث أصبحت جنة للتسوق وأيضاً جنة للسياحة، ضرتنا نحن أهل                

أهل الطائف  الطائف، حتى أهل الطائف في المواسم يأتون إلى جدة لقضاء الإجازة، من كان يصدق أن                
يأتون في الصيف ليرتاحوا في جدة؟ إذن أحرزت جدة وتمكنت من الوصول إلى مستوى ما كان يخطر                  
ببال أحد ولو تقارا ببعض العواصم العربية التي سبقتنا تجدها الآن سباقة، وهذا يعني أنه كان هناك                   

ميم جاء من كافة السكان لأني أذكر       إلى مستوى عالٍ وربما التص    تصميم من فئة قيادية للوصول ذه المدينة        
 الجامعة، وبنوا جامعة الملك عبد العزيز، فإذا كانت هذه الرغبة في التميز موجودة               أهل جدة بدأوا هم   

 .تؤيد هذا الكلام) جامعة الملك فهد للبترول والمعادن ومدينة جدة(سنصل بإذن االله، وهذين مثلين 
أولاً الحقيقة عندما     ة من الوصول إلى ما وصلت إليه؟      لكن ما هي أهم الملامح التي مكنت الجامع       

بدأنا التأسيس الذي استغرق خمس وعشرين إلى ثلاثين سنة اقتربنا من الموضوع، موضوع بناء الجامعة                
أو الكلية في البداية بقلب وصدر مفتوح، وربما لأننا ما كنا خبراء ولكن كنا متفتحين واضطررنا                   

براء ولكن كنا نناقشهم مناقشة غير العارف، ونستعمل عقولنا فبدأنا            للاستعانة بالخبراء وجلب الخ   
بتطوير النموذج، ما هو النموذج للجامعة؟ هل هو النموذج الأوروبي؟ أو النموذج الأمريكي أو العربي               

الموجز أننا بدأنا أولاً باقتباس الأفضل من أي مكان مهما          ..  السائد في ذلك الوقت وهو المصري؟ إلخ      
اقتبسنا من النموذج الأوروبي    ون النظر للأصل أو الموطن، وبدون حساسية، باختصار أولاً           كان بد 

النخبة، أي لا يدخل الجامعة إلا النخبة من            مجتمع النخبة وفكرة الجامعة الأوروبية قائمة على        فكرة
 الطلاب والجميع يعيشون في مجتمع نخبة، إلى الآن موجودة في اكسفورد وكامبريدج وكان في                 
السوربون، ففكرة النخبة بانتقاء المؤهلين وليس السماح لكل المؤهلين، الانتقاء من المؤهلين وانتقاء               
أعضاء التدريس من كل العالم وإلى الآن تجد مندوبي الجامعة يجوبون العالم بحثاً عن الأساتذة المتميزين                  



امعة الأوروبية هو فكرة اتمع     وإعداد كل ما هو لازم لجذم، الشيء الثاني الذي اقتبسناه من الج            
الأكاديمي، والثالثة هي فكرة الحرية الأكاديمية ويمكن أن أشرحها لكم فجامعة الملك فهد للبترول                
والمعادن تمكنت من تطبيق فكرة الحرية الأكاديمية بمعانيها الحقيقية وأظن حتى هذا الوقت هي سائدة                 

مدة من الجامعات الأمريكية، ونظام الساعات المعتمدة هو        وموجودة واقتبسنا أيضاً نظام الساعات المعت     
نظام يسمح ويعطي مرونة في التعليم، ويحقق دفعة للمثابرة والاجتهاد من قبل الطلاب ويساعد على                

إذا أحب  والتحكم في مرافق الجامعة وأيضاً يمكن من استغلال المكان والزمان وهما العنصران المهمان،               
ثم اقتبسنا من الجامعات الأمريكية إعطاء       ..  ذا يمكن أن يسألني فيما بعد      أحد أن يعرف تفاصيل ه    

الطلاب حرية اختيار التخصص وأيضاً اختيار بعض مكونات البرنامج الدراسي، لكن أهم ما اقتبسنا               
من الجامعات الأمريكية وأرجو أن تسمعوا هذا بدقة هي الفكرة أن الجامعة يجب أن تعد المتعلم قبل أن                  

جزء للتثقيف والتعليم ويليه جزء للتخصص بعكس الجامعات        :  تخصص، فالمنهج يصبح جزأين   تعد الم 
الأوروبية، حتى الآن الجامعات الأوروبية إذا التحق ا الواحد يبدأ يدرس التخصص الذي التحق به،                

ة في علوم   جامعة الملك فهد للبترول والمعادن لا، يدرس ليتثقف ينال قسطاً وافراً أو جيداً من الثقاف                
 .عامة ثم بعد ذلك يتخصص

أيضاً من النموذج الأمريكي اقتبسنا فكرة ديموقراطية التعليم، بمعنى أننا نقبل في الجامعة من هو                
الأفضل بغض النظر عن من هو وابن من هو، والدولة أعطتنا الحرية في هذا وفعلاً دخول جامعة الملك                   

 .فهد للبترول والمعادن للأفضل
ارات غير مسبوقة،   ـقتباسات كان هناك الكثير من الابتكارات وأوجزها في ابتك         بعد هذه الا  

وأرجو الانتباه لها، أولاً أنشأنا سنة إعدادية قبل المرحلة الجامعية وجميع الطلاب يقبلون في المرحلة                  
العامة وبين  الإعدادية وليس في الجامعة لأننا وجدنا أن هناك ثغرة في التأهيل بين المتخرجين من الثانوية                

القبول في الدراسات الجامعية بالمستوى المطلوب فأنشأنا سنة إعدادية لسد هذه الثغرة في التحصيل،               
وأيضاً لتربية الطلاب على اكتساب قدرات جيدة لمواصلة التعليم من أهمها مثالاً القدرة على تنظيم                 

طلب من الطالب أن يدرس وأن      الوقت، والقدرة على العمل الجاد والطويل، في السنة الإعدادية ن          
ساعة في اليوم فعلاً، يعني يأتون سبع ساعات متواصلة للمحاضرات ثم لا             ١٤ و ١٣يبحث وأن يعمل    

أيضاً حاولنا أن نعلم    .   أو أكثر من الساعات ومن لم يستطع لا يبقى، يخرج           ٥ أو   ٤بد أن يشتغلوا    
نفسهم فقط وأن يتجنبوا الغش، وتدريجياً      الطلاب أن يثقوا في أنفسهم وفي قدرام وأن يعتمدوا على أ          

تجد أن الطلاب في البداية يغشوا ولكن ما إن تنتهي السنة الإعدادية إلا ويعطوا الاختبار وهم بجانب                  
بعض ويتركهم الأستاذ لوحدهم ولا تسمع همساً ولا غمزاً ويركزوا فقط، شيء لا يصدق، النقلة التي                



ن الجامعة من سد الثغرات وأيضاً      ديد في السنة الإعدادية مكّ    تحدث في خلال سنة، هذا الابتكار الج       
 .ن الطلاب وأعطاهم وقتاً للتعرف على الجامعة قبل أن يتخصصوا في أي شيءأضاف شيئاً جديداً مكّ

الشيء الثاني الذي ابتكرته الجامعة هو ما أسميناه يوم المهنة، وهو عبارة عن أسبوع يعقد كل                  
 الطلاب  ة حيث يأخذ كل جزء مكاناً مخصصاً له، في البداية كان كذا، ويأتي             سنة، وتأتي أقسام الجامع   

 على التخصصات ويحاوروا الأساتذة في كيف يتخصصوا وبعدها         نيمرون على هذه الأقسام، ويتعرفو    و
يختاروا التخصص، وأيضاً يوم المهنة يدعو شركات ومؤسسات من مختلف أنحاء المملكة وتتنافس في                

الطالب الجديد يستفيد من هؤلاء     وك، ويعرضوا فرص التوظيف المتاحة الآن في السوق،         ايء إلى هنا  
إيجاد فرصة له     في اختيار التخصص الذي يلائم السوق، الطالب الذي على وشك التخرج يستفيد من            

 للعمل، وعادة لا ينتهي هذا الأسبوع إلا وأكثر من ثمانين في المائة من المتخرجين وجدوا العمل الذي                 
 .يريدون

الابتكار الثالث أننا أعطينا الطالب الحرية الكاملة، ليس فقط الحرية الموجودة في أمريكا بل أكثر               
منها لاختيار تخصصه، وتغيير هذا التخصص بعد اختياره ليغير من تخصص لأخر، أو من كلية لأخرى                 

يه وإرشاد، وهذا جزء من     دون أي شرط وبتسهيل وتيسير إلا إذا كان اختياره فعلاً شاذاً فهناك توج             
الحرية الأكاديمية التي قلت إننا تبنيناها، هناك حرية أكاديمية للطالب لاختيار التخصص وتغييره بدون               

كذلك يستطيع الطالب لحد كبير اختيار أوقات دراسته ويختار مدرسيه ويختار           .  أي عراقيل وبكل تيسير   
 .حتى مكان التدريس لحد كبير

 اقتبسنا فكرة اتمع الأكاديمي من الجامعة الأوروبية، لكن مضينا قدماً أكثر            الابتكار الرابع نحن  
وقلنا لا بد أن يسكن كل طالب وكل أستاذ في المدينة الجامعية، ممنوع على الطالب حتى الطلاب الذين                  

 كلم من الظهران أن يعيش خارج المدينة الجامعية، لا بد أن يعيشوا في داخل                 ١٠أهلهم على بعد    
لجامعة وبالتالي حتى من لم يرد يجد نفسه يحتك باستمرار مع الأساتذة والطلاب في النوادي في المطاعم                  ا

في مرافق الجامعة المختلفة وهذا إثراء كبير جداً في عملية التعليم، وخبرة عظيمة للطالب أن يجلس                  
 . دويتغدى مع أستاذه، أو يلعب كرة مع زملاء من مناطق أخرى، إذن هذا شيء جدي

خامساً ابتكرت الجامعة شيئاً غير مسبوقة عليه أا جعلت جميع المرافق الجامعية مشتركة يعني ما               
في مبنى لكلية أو قسم حتى المكاتب تتغير، كل المرافق تخصص حسب إعداد الطلاب الذين يلتحقون                 

 ات العربية تلقى  في الجامع   بعكس ما هو موجود   بالقسم، إذا كبر العدد كبرت المساحة المعطاة لهم،         
ومزدحمة ولا تستطيع هذه الكلية أن تستعمل مباني تلك، هنا نجد              كلية خالية قاعاا وكلية مكتظة    

التناقض، طبعاً هذه فيها الكثير من التوفير، وأيضاً فيها كثير من الاندماج والاحتكاك بين مختلف                  
 الجامعة عبر مدة طويلة وبمشاركة      التخصصات، في النهاية أعتقد أن هذا النموذج الذي تم تطويره في           



ناس كثير لا أتردد أبداً في أن أقول إنه نموذج ناجح ومن أدلة نجاحه أن الخريجين في هذه الجامعة وحتى                    
وقت قريب كان يأتيهم أكثر من ثلاثة عروض لكل واحد للعمل وأن الموظفين يتهافتون عليهم ويعطون                

ات الأخرى، حتى الجامعات الخارجية وهذه حقيقة، ورجال        تقريباً ضعف رواتب المتخرجين من الجامع     
الأعمال الموجودين هنا يعرفون هذا، أن خريج جامعة الملك فهد للبترول والمعادن يسعى إليه ويجتذب                
ويعطى راتباً يعادل إن لم يزد عن ضعف ما يعطى لغيره، وأيضاً في هذا الوقت الذي كثر فيه الخريجون                    

 . الخريجين الخونسمع عن البطالة بين
حسب علمي لا يوجد أي خريج من جامعة الملك فهد للبترول والمعادن عاطل عن العمل إلا إذا                 

 له رغبات خاصة لم تتحقق، كأن يجد وظيفة في بلد معين، أو في منطقة معينة، أو من هذه                       تكان
 جامعة الملك فهد    الأنواع، والحاجة الثانية تؤكد نجاح الجامعة في هذا هي البحوث، وبالمناسبة في             

للبترول والمعادن كان هناك ابتكارات جديدة في حقل التعليم والتنظيم أيضاً، كان هناك ابتكارات                
جديدة في حقل البحوث، كان هناك ثلاثة أنواع من البحوث الرئيسية التي تجري في الجامعة، أولاً                  

بحوث تطبيقية هدفها حل المشاكل التي      البحوث الأساسية التي هدفها النشر التي قلنا عنها، ولكن هناك           
تواجه الصناعة والخدمات في المملكة، وهناك معهد كامل فيه مئات العاملين سواء متفرغين أو بوقت                
جزئي في الجامعة مهمته الأساسية هي البحوث التعاقدية يعني بمبالغ، يعني يقوم ببحث يدفع تكاليفه                 

له قيمة وإلا فلا أحد يدفع فلوساً فيه، وهذا المعهد ناجح            المستفيد منه، وهذا يؤكد فعلاً أن البحث         
جداً، الحقيقة قد تلاحظون أني لم أذكر أسماء من شارك ومن قاد هذه المسيرة لهذه الجامعة التي وصلت                   
بحمد االله إلى ما وصلت إليه لأم كثر، هذه الأسماء وبعضهم انتقل إلى رحمة االله مثل معالي الشيخ حسن                   

محتدم ذكر الأسماء ليس من قبيل التقليل من قيمة من           ...  وبعضهم أنتقل من وظيفة إلخ    آل الشيخ،   
شارك ولكن حتى أنا لا أعتقد أني أستطيع أن أحصرهم بسرعة وعلى عجالة، ويكفي أن أقول إن هناك                  

 .كثيراً ممن شارك في هذه المسيرة وأنا أعتقد أني ممن شاركوا ولكن هناك من شارك أكثر مني
يع الشكر والتقدير وأرجو من االله سبحانه وتعالى أن يثيبهم على ما عملوا وأرجو أن                 فللجم

تستمر الجامعة على نفس المنوال وأن تبقى متطورة ومتقدمة وقد قلت لزملائي بعد أن استلمت عملي                 
 الجديد، بعد أن سمعت أم يحاولون المحافظة على المستوى الذي وصلت إليه الجامعة، قلت لهم إذا                 
حاولتم فقط المحافظة على المستوى فسوف تتخلفون، حاولوا دائماً أن ترفعوا من المستوى لأن                  
المستويات العالمية ليست باقية على ما هي عليه، تسمعون عن الأميركان يقولون عن الأسلحة الجديدة                

ر على حمل   مثل صاروخ تاماهوك في السبع سنوات الماضية تغير وتطور فعلاً وأصبح أذكى وأصبح أقد             
كمية أكبر من المتفجرات، هذا مثل عن تقدم المستويات، إذن على هذه الجامعة الناجحة، وجامعاتنا                 

 .كلها، ألا ترضى بالمحافظة على المستوى الذي وصلت إليه ولكن يجب أن تستمر في التطور



 هذا الحفل،   هذا في الحقيقة موجز عن ما أعتقد أنه يلائم ما دعيت أو ما كرمت لأجل إبرازه في                
وأرجو أن أكون قد وفقت في إبراز رؤوس الأقلام والعناوين وإن كنت أعلم علم اليقين أني قد قلت                   
أشياء لا يفهمها إلا المتخصص، فإن لم يفهمها غير المتخصصين فهم معذورون لأن الوقت ضيق ولا                  

 .أستطيع أن أفصل أكثر من ذلك ولكن على استعداد لإجابة أي أسئلة
الذين شرفوني     والأخوة على يميني ويساري    للأخ عبد المقصود خوجه     ام أكرر شكري  في الخت 

بالحديث عن ما سموه إنجازاتي، وأعتقد أم أعطوني أكثر مما أستحق كما أشكر جميع الذين حضروا                  
هذه للمشاركة في هذه الأمسية وإنني واثق أنني سأتعلم ربما أكثر مما ستتعلمون من الحوار ومن اللقاء في                  

 .الاثنينية المباركة
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))الأسئلة الموجهة للضيف الكريم(( 
ماذا عن دور معهد البترول الفرنسي في باريس في مسيرة          :  الأستاذ عبد الحميد الدرهلي     -

ة؟ وله  الكلية، هل أدارها الأخ الدكتور صالح أمبا بنجاح مما ميزها عن سائر الجامعات السعودي              
 سؤال آخر هل مستوى تعليم خريجيها أرقى من مستوى أقرام بالجامعات الأخرى؟ 

أولاً الجامعة كما قلت حاولت أن تقتبس وأن تستعين بالخبرات الأجنبية، ومن الخبرات التي                
استعنا ا خبرة معهد البترول الفرنسي، وهو معهد عريق ومشهور، وكانوا يعملون معنا ولكني بأمانة                

أنا عميداً، ومنذ أن جئت اتضح لي أم في الواقع           .  والحق يقال وكان التعاون موجوداً قبل ما أصير       
شحيحين، وبخيلين ولا يودون أن يفيدونا بأي شيء يذكر، كانوا يحاولون أن يصلوا إلى وزارة البترول                 

ولية وأهم شركات أو    والثروة المعدنية لأن الجامعة كانت تحتهم، وكان المعهد تنبثق منه شركات بتر            
كسراب وإيراب ما انبثقت وما زالت جزءاً من هذا المعهد، فهذا المعهد لم يقدم لنا في الواقع الكثير،                   

 .ولكن استفدنا منه على أي حال
الأخ الدكتور صالح أمبا كان هو العميد الأول للكلية، بالرغم مما ذكر في السيرة الذاتية من أني                 

صالح أمبا قبل تسعة شهور، ومعالي      .  لاً لأني توظفت في الكلية قبل مجيء د       أول موظف سعودي وهذا فع    
يماني في ذلك الوقت أول ما تخرجت كمهندس عينت           وزير البترول والثروة المعدنية الشيخ أحمد زكي      

في وزارة البترول وكان جميع المهندسين أخوة من عرب الشمال بالأمانة يعني فلسطينيين، وللآسف لم                
بترحاب بل بالعكس كنت أجد نفوراً وركنت إلى جانب، كنت لا يستعان بي، وطلبوا مني قراءة                قابل  أُ

التقارير القديمة لشركة أرامكو فطلبت من معالي الشيخ أحمد زكي يماني الانتقال إلى أرامكو، وبعد                 



ان يتكلم هذا   محاولة طويلة معه وافق بشرط أن أعود إلى الوزارة عندما تحتاجني الوزارة، والحقيقة ك              
لأنه كانت فكرة كلية البترول والمعادن أُقرت ولكن لم يصدر النظام في ذلك الوقت، وفعلاً بعد أن                   
صدر النظام اتصل بي معالي الشيخ أحمد زكي يماني في أرامكو وطلب مني ايء، وقال الآن حان الوقت                

حسبي االله عليه كان راتبي حوالي      وكنت أول موظف فيها فعلاً، و     ...  إنك ترجع لأنه عندنا كلية إلخ     
 ريال، ولكني كنت سعيداً، وكنت ساكن في بيت ممتاز فسكنت في            ١٢٠٠ ريال أعطاني راتب     ٣٠٠٠

صالح أمبا لما   .  غرفة في فرع وزارة البترول في الدمام، كان مكتبي هو مكان نومي، وما في شك أن د                 
شك أنه كان له دور طيب، وعندما عينت         جاء بالدكتوراه عين عميداً وعملت معه وكيلاً، وما في           

 طالباً ولم يتخرج أحد من الكلية في ذلك الوقت أبداً، أما مستوى               ٢٥٤عميداً كان عدد الطلاب     
الخريجين فأنا قلت، ويعلم االله أني أقولها بكل إخلاص أن مستواهم متميز بدليل افت الموظفين عليهم                 

د، وبالمناسبة الأخ عبد الحميد من الذين ساهموا في الجامعة ما           والرواتب العالية، وشكراً للأخ عبد الحمي     
 .في شك لأنه كان يشتغل في وزارة البترول

 

في فترة إدارة معاليكم لجامعة الملك فهد       :  بين يدي سؤالان متشاان في المضمون، الأول        -
 ،لجزيرة العربية للبترول والمعادن اكتشف الفريق العلمي بجامعتكم المخزون المائي الكبير في ا            

وربما .   الصراع حول المياه وأزمات المياه      قرن والسؤال الآخر يقول القرن القادم سوف يكون      
 مياه يفوق    سبق لمعاليكم أن صرحتم قبل عام ونيف بوجود مخزون من المياه أو ر             ،حروب المياه 

وفي بعض وسائل    في الصحف     ونقاشاً قرأنا تعقيباً ،  في ضخامته وحجمه كميات مياه ر النيل      
الإعلام تقليلاً من إمكانية الاستفادة من المياه المخزونة لأا مياه تحتاج إلى جهود كبيرة، السؤال               

 الأول من الأخ علي محمد الشهري؟ 
أولاً أود أن أوضح للتاريخ، الملك فهد سلمه االله وأيده وأسبغ عليه نعمه، وهو الرجل الفذ                  

لى النقلة العظيمة التي انتقلتها المملكة في فترة زمنية وجيزة، وهو            والقائد، وهو الرجل الذي عمل ع     
الذي راهن على المملكة وصرف بلايين البلايين مثلما صرف بلايين البلايين على الحرمين الشريفين أمام               
معارضة أنا أعرفها، معارضة من كثير، خاصة أنه أيام بناء الحرمين الشريفين كانت أزمة البترول، شرفني             
مرة بالعشاء في بيته، وهو في الحقيقة شرفني مرتين بالعشاء في بيته، وأثناء العشاء كان سيلتقي لقاء مع                   
الطلاب فسألني عن موضوع المياه، كما أرسلنا له تقريراً، فذكرت له، ووجهني أن أطرح سؤالاً عن                 

جيه سامي، أي تصور واحد     المياه، وقال سأحيله لك وأنت قل الحقيقة، فأنا هنا قلت في الواقع تحت تو             
تحت توجيه سامي ماذا يقول؟ يقول كلام حقيقي ولا ما يقوله؟ فعلاً نحن بأعلى وأدق ما هو معروف في                   
العلم الحديث الكلام الذي قلته متحفظ وليس زائداً، أنا قلت إن هناك مياهاً جوفية في المملكة تعادل                  



 عام، ولكني قلت    ٦٣٧في الواقع الرقم الحقيقي      عام، و  ٥٠٠ما يجري بعد السد العالي في مصر لمدة         
 عام تحفظاً، هذا رقم مذهل ولكن هذه هي الحقيقة، هذا الرقم وصله العلماء الباحثون في الجامعة                 ٥٠٠

ولكن ليس الجامعة هي التي اكتشفته فقط، أجزاء منه اكتشفت بواسطة بيوت خبرة عالمية عملت                 
وضع هذه المعلومات مع بعض وأبرزها إلا الجامعة، بعد ما           لوزارة الزراعة قبلنا، لكن ما قط أحد         

 بيوت عالمية   ةوضعنا كل الأشياء هذه في ملف واحد، استدعينا وأرسلنا هذه الدراسات لأعظم خمس             
الجوفية، وكلهم أشاد ذه الدراسة وأيدها وهذا موثق وموجود ومن أراد أن يطلع             خبرة في المياه    

ناس توهم    "المتعلمين"   في هذه الأرقام وأنا كنت أسمع حتى بعض        يكعليه مطبوع، المهم كثر التشك    
متخرجين كانوا يتفكهون ويقولون مياه كذا كذا، وحتى بدأ ناس في اام الجامعة بأا وراء تبديد المياه،                 
الذي لم يعرفوه أنه بعد التصريح هذا كان هناك تقرير جاهز رفع للمقام السامي وفيه تحديد الكميات،                 

فيه تحديد وسائل الاستخراج، وفيه تحديد خطة كاملة لاستعمال هذه المياه، وكنا في ذلك الوقت ضد                و
استعمال المياه كما كانت تستخدم في ري الحبوب والقمح وما زال هذا موثقاً، هذه المياه موجودة                  

 للاستخراج  كلها ولكنها ليست كلها قابلة للاستخراج بالتقنيات الموجودة ولكنها قد تكون قابلة             
مستقبلاً، نحن قلنا هذا الموجود، القابل للاستخراج بالتقنيات الحديثة وبتحفظ يكفي حاجات المملكة              

 سنة، هذا أيضاً موجود في التقرير، المهم أن هذه هي قصة المياه، قبل حوالي شهرين                 ٣٠٠لأكثر من   
خوة  مجلس الشورى بعض الإ    المقام السامي طلب من مجلس الشورى أن يبحث الأمن المائي، واستدعى          

من الجامعة وعلى رأسهم مدير الجامعة الحالي لسؤالهم عن الدراسات وعن الأرقام التي سمعوها، وقال لي                
 من الأعضاء متشككين، لأم سمعوا كلاماً يناقض تماماً قبل ما يجيء ما             %٩٥الزملاء لما جلسنا وجدنا     

سات وطلعوا لهم الوثائق وبينوا لهم الحقائق قالوا خرجنا         قيل من قبل الجامعة، لكن بعد أن شرحوا الدرا        
 من أعضاء مجلس الشورى مقتنعين، على كل حال هناك رجل مهم في             ٩٠٥ونحن واثقون أن أكثر من      

ث السابق وهو الآن بعيد عن       والدكتور عبد االله الدباغ، مدير معهد البح       هذه الدراسة هو    
الكلام به وسؤاله، أو الاتصال بأي مطبوعة وستجدوا          وظيفة أخرى يمكنكم الاتصال       الجامعة في 

حقيقي ومبني على أسس علمية صحيحة، ما في ر، المياه الجوفية عادة تأتي في طبقات مسامية، يعني        
 أيضاً بعض المصاعب الموجودة في      أقول لكم باختصار خذ قطعة كبيرة من الإسفنج، وهذا يفسر          

 . كان جفت بعض الآبارالقصيم ويقولوا لو في هذا المياه ما
بمص مثل حق     لو تأخذ قطعة كبيرة من الإسفنج وتغرقها بالمياه ثم تنقلها وهي مليئة بالمياه وتأتي              

الببسي وتغرزه في وسط هذا ثم تمص، ايش تشوف؟ يجف الموضع الذي تمص منه لأن انتقال المياه عبر                   
 الشيء الذي تشفطه، فيجف، هذا يسمونه       هذه المسام إلى مكان الحفرة أو البئر أو المص أقل من كمية           

جفاف موضعي وهذا الذي يحدث في القصيم، لأم يضخوا أكثر مما يأتي في المسام، لأا ليست أر                  



جارية، إلا في النادر بعض العيون الجارية في مناطق الصخور البركانية في الطائف أما في المناطق الكبرى                 
والأردن أيضاً مياهها مسامية، فهذه هي طريقة المياه كما           sandstone or Limestoneفي المملكة إما    

 .هي موجودة
 

معالي الدكتور أربع أسئلة كلها تنصب حول جامعة الملك فهد للبترول والمعادن هذا                -
مستوى وكفاءة جامعة   الأخ عجلان الشهري يقول لماذا لم تكن بقية الجامعات في المملكة على             

  لها؟ اداً فضلاً عن تميز خريجيها ونظرة الغيرالملك فهد تنظيماً وإعد
سؤال آخر من الأخ محمد عبد الواحد يقول ترى لماذا لم يصنع من كان في الجامعة مثل                   -

ما صنعتم ويحققوا مثل ما حققتم من منجزات هامة ومتميزة في مجال التعليم العالي، الأخ محمد                 
امعات الأخرى هل هناك دعم خاص لا تحظى به         الفايدي يقول لماذا تميزت جامعة البترول عن الج       

الجامعات الأخرى؟ أما الأخ علي اد فيقول نحن فخورون بما أنجزتم من أعمال جليلة نأمل أن                 
 تعطونا نصيحة لمن يسيرون على نفس خطاكم؟ 

أولاً لماذا لا تكون الجامعات الأخرى مثل جامعة البترول أو حتى أحسن منها أعتقد من الأسباب                
الرئيسية كما قلت إنه النموذج الأساسي الذي اقتبس، والذي ورثه من أتى كان نموذجاً في رأيي بكل                 
إخلاص أقولها ما هو جيد، يعني نموذج جامعة الملك سعود الذي بدأت به، بدأت بنموذج مقتبس من                  

خوة في  تهاد الإ  للبيئة، لأن هذا كان أقصى اج      بصرف النظر عن ملاءمته   مصر التي اقتبسته من بريطانيا      
أظن في ذلك الوقت لم يكن هناك دكتور سعودي واحد، فإذن لا نلوم الموجودين، ولكن                 ذلك الوقت، 

الظروف هي التي خلقت هذا الوضع، وبالرغم من هذا لا أظن أن الجامعات السعودية رديئة بمعنى                  
ذه الجامعات، ولكن   متميزين من ه  الرداءة، أبداً بالعكس هناك مجهودات كبيرة وتخرج ناس كثير           

 . االلهأعتقد أنه ممكن تصير أحسن وستكون أحسن بإذن
لماذا لا يعمل البقية مثلي مرة أخرى أرجو عدم التركيز على الشخص والإجابة الأولى تكفي،                
هل هناك دعم خاص تحظى به، أقول لكم عن أمور ربما لا تعرفوها، أقل ميزانية في المملكة تعطى لجامعة                   

بترول والمعادن، هل تعرفون هذا؟ مع أا إلى وقت قريب كانت الجامعة الوحيدة التي فيها               الملك فهد لل  
مدينة جامعية وتقدم مساكن لكل هيئة التدريس، إلا في دعم ما حد يعرفه الحقيقة الملك فهد االله يسلمه                  

 وكنت أتجرأ   كان ولا زال مهتماً بجامعة الملك فهد للبترول والمعادن، وكان هناك دعم معنوي كبير               
وألجأ إلى حضرته الكريمة حينما تدلهم الأمور، وسبق طلبنا عوناً وعرض الأمر على مجلس الوزراء الذي                
شكل لجنة وزارية وكان ميولها عدم الموافقة على ترسية المشروع لأنه في ذلك الوقت كانت أول                   

تماً بعدم إضافة تضخم    سنوات الطفرة وكان وزير التخطيط في ذلك الوقت الأستاذ هشام ناظر مه            



وكان وزير المالية أيضاً ضد الصرف، كل وزراء المالية ما يحبوا الصرف، وكان عضو اللجنة الثالث                  
ثنين، روح أقنع واحد منهم، في هذا الظرف المظلم ذهبت إلى            إ  االشيخ حسن قال لي أنا واحد وهم      

لعهد، وأقتنع على طول لما شرحت له       خادم الحرمين الشريفين حفظه االله وهو كان في ذلك الوقت ولي ا           
الأمر وقال يكون خير وفعلاً في خلال أسبوع صدر قرار مجلس الوزراء بترسية المشروع وأمر باعتماد                 
المبلغ، ولولا هذه الخطوة من خادم الحرمين الشريفين في ذلك الوقت كان يمكن ما تبنى المدينة الجامعية                 

 وما كان في إمكانية نجتذب أساتذة متميزين        ن التميز ما تحقق   موكان يمكن مجتمع النخبة الذي مكننا       
من بناء مساكن ممتازة، ونوادي للأساتذة، وحتى لزوجام وأطفالهم ومدارس،            لأن هذه الخطوة مكنتنا   

هذا ما أذكره للتاريخ ولم أذكره أثناء الحديث، لأني أعلم أن الملك فهد يحفظه االله أسمى وأعلى من أن                    
اياه هذه المنة، أو هذه الميزة، الحقيقة الدعم الخاص الذي كان موجوداً كان من الملك                 أضيف إلى مز  

فهد، وأعتقد أن هذا الدعم موجود للجامعات الأخرى لكن ربما لسبب أو لآخر نتمكن نحن بطريقة                 
أقدر أسرع من الباقين فهو رجل التعليم الأول وبالتالي فإن الدعم ليس خاصاً للجامعة ولكن ربما كنا                  

 .على الوصول بسرعة
أعتقد أن القصد في كل الجامعات، وأنا زميل         ...  هل من نصيحة لمن يسير على خطاكم الخ        

وأعتقد أن الموجودين أقدر مني ما في شك ولكن أكتفي بالقول أنه كما قلت في البداية أن لا ترضى                    
ات حاول وجاهد دائماً أن     بأن تكون أقل من أفضل شيء، وحتى إن لم تتمكن ولم تكن عندك الإمكاني             

تصل للأفضل، ولكني أود أن أقول بكل إخلاص وأمانة أن الجامعات الآن خاصة جامعة الملك عبد                  
وهناك ..  العزيز وجامعة الملك سعود مكتظة بالطلاب بشكل كبير جداً، وجامعة أم القرى أيضاً               

اب هذه الأعداد الهائلة والتي أتمنى      ربما أولويات الجامعات الآن في المملكة هي كيفية استيع        ..  أولويات
 .أن يتمكنوا من التغلب عليها وأن ينطلقوا في مجال التطوير والتقدم

 

فتحت بعض الأقسام في الجامعات مثل كلية علوم         :  الأخ عبد الرزاق الغامدي يقول      -
الأرض وغيرها وقد فوجئ كثير من خريجي هذه الكليات بعدم توفر فرص وظيفية للخريجين                

 اذا فتحت في الأساس؟ فلم
أنا من الناس الذين يؤمنون بأن التدريب والتعليم في الجامعات يجب أن يكون             ..  هذا سؤال ممتاز  

موجهاً للتنمية، للسوق، يعني التعليم لغرض التعليم لست ضده، لكني مائة في المائة مع التعليم لغرض                 
  جامعة الملك فهد للبترول والمعادن من      فيالمشاركة في عملية التنمية ووجود وظائف، أنا وزملائي          

وفوجئنا عندما بدأ يتخرج الطلاب أنه ما في سوق لهم،             زمان نمارس هذا، مثلاً فتحنا قسماً للتعدين      
بينما كان المفروض يكون هناك سوق، تأخرت عملية التعدين، فأغلقنا القسم وألغيناه، جامعة الملك               



ين، وأنا أقول إذا كان هناك أقسام أو كليات ليس لخريجيها           فهد للبترول والمعادن ليس فيها قسم تعد      
سوق أن يتبنوا ما تعمله جامعة الملك فهد للبترول والمعادن وهي ترك الحرية التامة للطلاب في تغيير                   

 من طلاب الهندسة    %٨٠  -  ٧٠التخصص، نحن عندنا في وقت من الأوقات الهندسة المدنية كانت            
 وبالتالي كلها انكمشت، أترك الطالب يختار وهو أحسن من يختار،            %١٠فيها، ثم تدنى العدد إلى       

وأحسن من يعرف السوق أحسن من الجامعة، وهو يعرف أكثر ويهتم أكثر، فجوابي أن يترك للطلاب                
قدر الإمكان حرية الانتقال من تخصص لتخصص، ولكن لا بد أن يكون هناك تنظيمات معينة لإنجاز                 

 .ولكني أرجو أن تتحقق في المستقبلهذا وقد لا تكون موجودة 
 

أولادنا وبناتنا الذين يستعدون للتخرج من المدارس        :  الأستاذ يعقوب إسحاق يقول     -
الثانوية إم مقبلون على مستقبل غامض وخاصة بعد رفع نسبة الدرجات لدخول الجامعات،              

 ماذا تقول لهم وماذا تقول لأولياء أمورهم؟ 
 لعدم دخول الجامعة أم لعدم وجود وظائف بعد التخرج؟ أنا أعتقد             أولاً هل المستقبل الغامض   

فكرة أنه في بطالة في المملكة فكرة غريبة، أجد أنه غريب جداً أن تكون هناك بطالة في بلد يعمل فيه                     
 ملايين أجنبي، ويعمل فيه مئات الآلاف من خريجي الجامعات الأجانب، كيف يصير في بطالة                ٦حوالي  

يين من الأجانب يستغلون، قد يكون السبب عدم مناسبة تأهيل الخريجين إما في                ونحن عندنا ملا  
التخصص أو حيث المستوى، وأنا أضرب مثلاً، يقولون هناك بطالة في خريجي التاريخ، طيب، لو في                  
بطالة ليش نحن نرغم الطلاب على دخول قسم التاريخ والبقاء فيه، يجب أن يغلق أو يسمح للطلاب                  

مشكلة ليست جديدة لكنها    المشكلة الثانية عدم القبول في الجامعات هي        ..  إلى أقسام أخرى  بالانتقال  
١،٥وفي تونس   %  ١كثر وفي أوروبا    أأو    %٤ربما زادت لأن بالمملكة أعلى نسبة نمو في العالم، حوالي           

 ٢٤عدد سكان المملكة يتضاعف كل حوالي       %  ٢،٥مثلاً، مصر التي يضرب ا المثل في النمو         %  
 مليون نسمة، هذا يعني أن المرافق العامة في         ٤٠سنة، في حياة معظمنا سنرى سكان المملكة يقترب من          

المملكة وليس التعليم فقط يجب أن تتوسع بسرعة حتى تستوعب هذه الأعداد الكبيرة جداً، وأعتقد أن                
أكد أنه على أعلى    الدولة على علم ذا وأم يعملون بجد وأمانة ولا أود أن أروي كثيراً لكن مت                

 ..المستويات يعملون المشكلة ويخططون لحلها حلاً جذرياً خاصة البنية التحتية مثل الكهرباء الخ
 

أرجو الإفادة عن نقلكم من ميدان التعليم الجامعي إلى         :   يقول يعالأخ محمد علي السر     -
 السلك الدبلوماسي؟ 

لأني كنت أستاذاً في الجامعة وعندما جئت       الحقيقة كانت نقلة من وظيفة أستاذ إلى وظيفة تلميذ          
للحياة الدبلوماسية صرت تلميذاً، لا أعرف فيها شيئاً بالمرة، فكان علي أن أتعلم المهنة الجديدة وفعلاً                 



كعادة كل أستاذ قلت أحسن شيء أروح للمراجع، ورحت للمراجع وقرأت عن الدبلوماسية والحياة               
قرأ كلاماً عاماً، حتى حاولت أن أعرف تعريف الدبلوماسية ما           ولكني وجدت أني أ   ..  الدبلوماسية إلخ 

وطورت التعريف الخاص بي، قلت الدبلوماسية هي القدرة         ..  ما وجدت تعريفاً مقنعاً   ..  الأمانةبهو؟  
على إقامة العلاقات الاجتماعية والشخصية مع الشخصيات المؤثرة في البلد الذي يمثل فيه الدبلوماسي              

تحقيق المطلوب منه خاصة في مجال زيادة وتنمية العلاقات التجارية والثقافية              بلده حتى يستطيع     
هذا التعريف الذي وصلت إليه، وأذكر أن الأمير سعود الفيصل، وهو           .  وحل المشاكل ..  والسياسية الخ 

بالمناسبة رجل فذ، وتعرفوه وقد زاملته عندما كان عضواً في جامعة الملك فهد للبترول والمعادن                   
المهم لما زرته بعد أن ذهبت إلى تونس بعد شهرين           .  ت طويلة عندما كان وكيل وزارة البترول      لسنوا

  جلسنا نتكلم عن التجربة وقلت له بالنسبة         شهرين تعال نتكلم،    حيث قال لي بعد    تقريباً  
للدبلوماسية ما وجدت حلاً ثم تجرأت وعملت هذه الصياغة حتى أكون على هدى وأحدد الهدف، أنا                 

، %٣٠٠التعريف قال لي أنا أوافقك      تحديد الهدف ثم أعمل الوسائل لتحقيق الهدف، لما قلت له           أؤمن ب 
 طالب ولكني أعتقد أني بدأت أتخرج من مرحلة الطالب الآن،           وعليه انتقلت من مرحلة أستاذ إلى مرحلة      

 .وما وصلت مرحلة أستاذية
 

علموا مثلاً كان هناك توجه سلبي في       خوة في تونس يمكن ي    أعتقد والله الحمد أنه تمكنا الآن والإ      
وسائل الإعلام التونسية نحو المملكة، كان لا تخلو الصحافة التونسية من همز ولمز وغمز في المملكة                  
ورموزها برغم المعونات الكثيرة التي تقدمها المملكة وقد اقتربنا من هذه المشكلة بافتراض أن هناك                 

، وجهل بدور المملكة الحقيقي، وبما يقوم به رموز المملكة نحو           سوء فهم، جهل بما تقدمه المملكة لتونس      
العالمين الإسلامي والعربي وعملنا برنامجاً تعليمياً تثقيفياً لرجال الإعلام منها زيارات قاموا ا للمملكة               
 وزيارات مرتبة ترتيباً تاماً وبعيدة عن وسائل الإعلام، وزاروا صرحاً مثل جامعة الملك فهد للبترول                

 .والمعادن والتي يخرج منها الزائر بتمام الرضا
 

وأقول لكم مثلاً جورج بوش عندما كان نائب رئيس الولايات المتحدة الأمريكية كان في زيارة                
للمملكة وكان عنده موعد مع الملك فهد سلمه االله وكان الملك فهد في المنطقة الشرقية وانشغل وجاء                 

زور الجامعة حتى لا ينتظر وفعلاً زار الجامعة، وهذا شيء مثبت في             توجيه لنا باستضافته للغداء وأن ي     
  أن الذي يستطيع أن يبني     صالح باخريبه الآن، بعدما رأى الجامعة كتب      .  الذي يرأسه د  دفاتر معهد البحوث    

هذه المؤسسة لا يمكن أن يصنف بأنه دولة نامية، صحيح، فيعني مجمل الكلام أنه من الممكن الوصول                  
 .ف كبيرة جداً إذا أخلصنا النية، رغم العوائق كلها التي تواجهناإلى أهدا



ابنكم خريج جامعة الملك فهد للبترول والمعادن، عقب        :  الأخ رأفت محمود زيني يقول      -
 إجراءات  عندما بدأت تخرجي رغبت في إكمال دراستي في إحدى جامعات المملكة الحبيبة             

 والمنهجية بين   يةالإدارية والتنظيم   الإجراءاتوالتسجيل فوجئت بالبون الشاسع في        القبول
تلك الجامعة وجامعة الملك فهد للبترول والمعادن، ولكن تلك الأنظمة كانت تشهد تغيرات               
وتعديلات جوهرية لتشابه مثيلاا في جامعة الملك فهد للبترول والمعادن، ولكن بعد سنوات               

، وعدم تبادل الخبرات بين الجامعات طوال، كنت ولا زلت أتساءل عن سبب وجود هذه الفجوة        
بان تواجدكم بالجامعة وهل كان لكم محاولات لتسويق خبرة الجامعة          اوهل لاحظتم هذا الشيء     

 في العديد من االات لشقيقاا من الجامعات، ولكم جزيل الشكر؟ 
عادن سبقنا  أولاً أقول وربما لا أحد يصدق، في مجال التسجيل في جامعة الملك فهد للبترول والم               

، كان في بعض الجامعات الأمريكية فيها ولكن معظم         )أتوماتيكية العمل (الجامعات الأمريكية في الأتمتة     
الجامعات ما كان فيها، جامعة الملك فهد للبترول والمعادن سبقت هذه الجامعات، الآن حسب علمي،                

د للبترول والمعادن يأخذ يوم واحد      وقبل أن أتخرج صار هذا الشيء، أولاً التسجيل في جامعة الملك فه           
فقط، بينما يأخذ أسابيع في بعض الجامعات العربية ويأخذ أياماً عديدة في الجامعات الأمريكية، صحيح               
العدد أقل عندنا لكن ما هو السبب في العدد، السبب الأساسي إداري، بالنسبة للعملية، الآن في                   

تلفون لأنه يقدر يشوف على الكمبيوتر كل الأقسام         الجامعة يستطيع الطالب أن يسجل من بيته بال        
مفتوحة ويشوف الأساتذة ويستطيع أن يسجل وهذا أقصى ما وصل له نظام الإدارة والتسجيل، في                
الجامعات العالمية موجود لدينا وغير موجود في بعض الجامعات الأمريكية فإذا كان غير موجود كما                 

 ليس دليلاً على تخلف ولكن الإخوة القائمين على التسجيل           يقول الابن في الجامعات السعودية فهذا     
 .عندنا جزاهم االله خيراً سبقوا غيرهم

مسألة نقل خبرة الجامعة أعتقد الذي ألح على نقل خبرة الجامعة إليها هي جامعتان جامعة                  
البحرين بعد أن استأذنت    البحرين وجامعة قطر، جامعة البحرين من إصرارهم كلفني ولي عهد             

كتبت نظام جامعة البحرين، وطبقوه كما         البحرين وأنا الذي   أني أتممت نظام جامعة     اءت الموافقة وج
كتبته بدون أي تحوير وأعتقد أن جامعة البحرين الآن ماشية في مسيرة متميزة، بالنسبة لجامعة قطر فقد                 

من الجامعات  دعوني وجلست سنوات طويلة عضو مجلس الأمناء هناك، وكانوا يستعينون بخبرتنا، و             
السعودية جامعة الملك عبد العزيز، الحقيقة حاولت ونحن نقلنا لها الكثير من الأشياء التي نعرفها ولا                  
أعتقد أن جامعة الملك فهد للبترول والمعادن في الماضي أو الحاضر ولا أستطيع أن أتكلم باسم الزملاء                  

 أم مستعدين ليشاركوا الخبرة وينقلوها،      مع أم زملائي وإخواني الموجودين الآن ولكن الذي أعرفه        



ومشاركة الخبرة بالمناسبة عن طريقين وليس طريق واحد، أنا متأكد أنه في جامعة أم القرى وجامعة                  
الملك عبد العزيز وجامعة الملك سعود أشياء تستفيد منها جامعة الملك فهد للبترول والمعادن لو تنفتح                 

 .القنوات ويتم التبادل
 

تحية طيبة لك من والد لأبنائه الذين تخرجوا        :  ذ الدكتور محمود حسن زيني يقول     الأستا  -
من جامعتنا الفريدة وموجودين في هذه الاثنينية المباركة، وأتمنى منكم أن تسلطوا الضوء على               

ث العلمية وما هي أهم المشروعات العلمية التي         ومنتجكم العلمي الفريد في نوعه معهد البح       
 دول الأجنبية قبل أن تفيد منها المملكة؟ ولكم خالص الشكر؟ أفادت منها ال

معهد البحوث هو تجربة فريدة ليس في المملكة العربية السعودية، ولكن في العالم العربي كله، فهو                
حسب علمي أول معهد بحوث تعاقدي، يعني معهد البحوث مرغم أن يتوجه نحو ليس البحث التطبيقية                

قية المطلوبة في البيئة المحلية، ما في شركة أو مؤسسة تدفع فلوس للمعهد إلا              فقط ولكن البحوث التطبي   
وهي ستستفيد من البحث، وعمله طبعاً لا ينحصر في البحوث التعاقدية بل هناك بحوث أساسية كثيرة                 
تطويرية حتى تصل إلى مرحلة الإنتاجية مثل ما الواحد يؤسس شركة يمضي سنوات في التأسيس إلى أن                 

من هذه البحوث الأساسية التي وصلت واستفادت       .  لى مرحلة الإنتاج التجاري، فهذه موجودة     يصل إ 
دعني ألقي خلفية لأنه كان عميداً        منها الجامعات العالمية هذا الدكتور صالح باخريبة يدري عنه ولكن         

يماوية، تذكروا  لكلية الهندسة وقبلها كان الأمين العام، كما قلت لكم في البتروكيماويات، الحوافز الك            
في البداية قلت الصناعة البتروكيماوية تعتمد على الحافز الكيميائي، أو المحفزات الكيماوية التي تسارع              
بالتفاعل وبالتالي يزيد الإنتاج من نفس المرافق وبنفس القوى العاملة، يعني يقلل تكاليف الإنتاج، فبدأنا               

 الذي يحيط به الغرب هذه الحافزات التي يبيعوها         برنامج منذ أحد عشر سنة هدفه كسر ستار الظلام        
لسابك بملايين الدولارات ويأتون ا في صناديق ويمنعوا موظفي سابك إلى الآن من أم حتى يمسكوها،                
هم بنفسهم يضعوها في أماكن مخصصة ومتفقين مع سابك ما حد يوصل لها، بعد ما تنتهي مدة                     

ي هذه الصناديق المظلمة السوداء إيش فيها؟ اقتربنا من هذا            صلاحيتها يأخذوا ويأتوا بغيرها، فف     
الموضوع ومن الأشياء التي كان الملك فهد االله يسلمه ويشفيه، يكرمني ا أن كانت لي عادة أقدم له                   
اسم أو اسمين كل سنة، نطلب فيهم تجنيس بعض العلماء وكان االله يطول عمره يتجاوب، فكان عندنا                  

حليم سيد علي رأيت فيه شيئاً فريداً أخوه مثلاً عالم كبير في أمريكا             .  ستاني، اسمه د  عالم فريد متميز باك   
وأعطوه الجنسية الأمريكية، فطلبت له الجنسية، وجاءت وقلت له مقابل الجنسية هذا المشروع، تكسر              

امعة الحاجز هذا وفعلاً بدأ بجدية وبسرية يشتغل وبدأنا نصل إلى نتائج جيدة، وقبل خروجي من الج                 
طلبت من المقام السامي أن نزور اليابان، اليابانيين أيضاً كان عندهم توجه نحو هذا الموضوع، واليابانيين                



من الناس الذين يجب أن يأخذوا قبل أن يعطوا، وبعد أن رأوا الذي عندنا تمكنا من توقيع اتفاقية تعطي                   
 بدون أي مقابل من عندنا على هيئة         بموجبها اليابان لمعهد البحوث عشرات الملايين من الدولارات        

ليشاركوا معنا في بحث موضوع الحافزات الكيماوية والآن موجود في معهد            ..  أساتذة ومعدات إلخ  
البحوث بعض العلماء اليابانيين الذين يعملون جنباً إلى جنب مع العلماء السعوديين وبدون مقابل على               

هم، وحسب     نحن نحتاجه أكثر مما يحتاجون     الذيالمنتج العظيم     حساب حكومام للوصول إلى هذا    
علمي وأنا متابع الموضوع نحن الآن على وشك الوصول أو وصلنا معرفة كيفية إنتاج هذه المحفزات أو                 

 .بعضها وما عندي شك إذا وصلنا إليه ستستفيد اليابان وسنستفيد نحن بالتأكيد منه
      ونتيجة هذا التعريب أقيمت شركة       ب كمبيوتر، الجامعة عندنا،    مثل ثاني أن أول من عر 

الكمبيوتر السعودية موجودة في جدة ويرأسها رجل ثقة، وأنتجوا الكمبيوتر العربي المعرب ولكن                
 إلى نفس النتيجة وبدأوا يعربوا وتفوقوا في الواقع والمصنع لا زال يمر              IBMسرعان ما وصلت الـ     

لبحوث في المملكة ليس فقط بحوث المياه       بظروف صعبة شوية، وإذن هناك أشياء ملموسة خرجت من ا         
ولكن بحوث أخرى، المملكة مثلها مثل أي دولة في العالم تستورد أجهزة الأمان من الدول الخارجية                  

الرسائل يجب أن تكون مشفرة، تعرفوا من       ..  مثلاً في السفارات والاستخبارات والديوان الملكي إلخ      
م أن الإسرائيليين استطاعوا أن يفكوا شفرة        ٦٧ حرب   أسباب الهزيمة الكبيرة التي حلت بالعرب في       

الجيش المصري في سيناء، وبدأوا على نفس الشفرة يرسلوا رسائل لمختلف الوحدات بحيث صارت                
بعض الوحدات المصرية تضرب وحدات مصرية أخرى ويروح لهم أوامر انسحبوا والجيش الإسرائيلي             

 جندي مقابل عشرات الآلاف، فالجامعة       ٢٠٠ حوالي   يتقدم، واحتلوا سيناء كلها ولم يخسروا غير       
تمكنت من تطوير اتصالات مؤمنة تعادل أو تفوق ما هو موجود لدى حلف الأطلسي وأكثر بكثير مما                  

نتقلت بكاملها  اهو متقدم، وكنا نستورده من العالم الغربي وبأقل من عشر التكاليف ثم بعد هذا التطوير                
بية في الخرج وتنتج ومنها الآن في سفاراتنا ما نسميه جهاز الأمين وطبعاً             هذه الصناعة إلى المصانع الحر    

هذا ما هو سر، والعالم الذي نتعامل معه يعرف أن المملكة تنتج هذه الأجهزة، هذا أيضاً نتيجة للبحوث                  
 .العلمية وطلع أيضاً من معهد البحوث

 

يكم راضي عن ميزانيات    الحقيقة نفس الموضوع لكن يضيف هل معال      :  الأخ محمد الفال    -
 الإنفاق على البحث العلمي؟ 

إذا أي باحث أو مدير جامعة يقول لك هو راضي عن الشيء الذي يأتيه عشان يتطور فأعزله،                  
لازم دائماً يحاول يأخذ أكثر ويتطور أكثر ويتقدم أكثر، ما في شك ولكن في الظروف التي نمر ا                     

الذي تمر به لا زالت تعتمد لحد كبير على البترول، وكما ترون            وتعرفون أن المملكة رغم التطور الكبير       



البترول طالع نازل والآن دخله في مستوى منخفض جداً ففي هذه الظروف أعتقد أن الميزانيات                  
المخصصة للتعليم بصفة عامة في المملكة كبيرة جداً جداً، وأعتقد إذا كان هناك بعض القصور يكون                 

ويجب أن يتكيفوا قدر الإمكان، كما أن القطاع الخاص يجب أن يحل بعض              العبء يقع على العاملين،     
المشكلة كما أشار إلى ذلك زميلي الدكتور خضر القرشي، طبعاً أخي الحبيب الأخ محمد صلاح الدين                
سمعني أقول في محاضرة إنه من الغريب أن البنوك الأجنبية والتي هي الحقيقة مسعودة الآن تحصل على                  

 في كل سنة يطلعوا رأس مالهم وعمرك ما سمعت عن بنك             %١٠٠ وعوائدها قد تكون     أرباح عجيبة 
يعطي الجامعة وغيرها يعني إلى متى نكون خجولين إلى هذه الدرجة ما نقول للشركات والمؤسسات                 

آن الأوان أن   الخاصة والرابحة منها على وجه الخصوص نقول لها أيضاً عليكم مسؤولية، أعتقد أنه قد                
يستطيع أن يشارك في المشاريع      الذي   الخاص ولا أعني إرهاق القطاع الخاص ولكن القطاع الخاص        القطاع  

 وأعتقد أيضاً أنه قد آن الأوان لوضع حوافز لهم لهذا            الخيرية وبالخير في البلد أن يتوجه إلى هذا التوجه        
 .العمل والحوافز التي يمكن عملها كثيرة

 

د أن تعريب العلوم يمكن أن يسهم في        تقأي مدى تع  إلى  :  الدكتور زهير السباعي يقول     -
 توطين التقنية وتنميتها؟

أنصار تعريب  الدكتور زهير السباعي رجل خبير وصديق وحبيب، وهذا سؤال ملغم لأنه من              
 التعريب في رأيي يعتمد على وجود الأساتذة، أكثر مما يعتمد على أي عامل آخر،                الطب، أنا أعتقد  

ليين أو العرب، وإذا توفر هؤلاء فإن التعليم باللغة العربية أفضل بمراحل وبمئات              الأساتذة والعلماء المح  
المرات من التدريس باللغة الأجنبية، في مجال الطب بالذات أنا قرأت المقالات التي كتبها الأخ الدكتور،                

كبير من   وجزء   ..أنا عندي بنت في الامتياز في الطب هذه السنة وعندي فكرة عن برامج الطب إلخ               
نجاح الطبيب يعتمد على قدرته على فهم المريض والوصول إلى أعماقه والتعامل معه على الأقل على                 
نطاق الأخذ والعطاء، وإذا كان الطبيب خلفيته كلها لغة إنجليزية قد لا يستطيع إنجاز هذا الشيء،                  

عتقد أنه متوفر إلى حد كبير      فالمستوى نفسه في العلاج يكون أقل، لهذا أنا أؤيد البدء بتعريب الطب وأ            
أساتذة في هذا اال، لكني لا زلت أعتقد أنه لا توجد أعداد كافية في مجالات أخرى خاصة التقنية                    
المتغيرة والمتطورة في العالم العربي، مثلاً الهندسة الإلكترونية وهندسة البتروكيماويات، أو غيرها هذه               

يف نستمر في الوقت الحاضر، التطور والبقاء مع العالم فيها،           متغيرة باستمرار ولا أعلم إذا عربناها ك      
لكن في الوقت الذي نستطيع أن نطور فيه معاهد بحوث جيدة وأعداداً كافية من الأساتذة فأنا مع                   

 .التعريب



القدرة المالية العظيمة للمملكة العربية السعودية كانت من        :  الأخ عبد االله خوجه يقول      -
كنتنا من نقل وشراء التكنولوجيا من دول متقدمة، كيف ترون إمكانية            أقوى الأسباب التي م   

المحافظة على هذه القوة المالية وزيادا إن أمكن وحتى لا نقع في مشاكل مالية ضخمة مثل تلك                  
 التي تحدث في دول أخرى؟ 

التي مثلاً بليبيا   أولاً المبالغ المالية الضخمة هي عامل ضروري ولكن ليس كافٍ، وأنا أضرب              
 في الواقع، العراق أغنى من      عندها مبالغ ضخمة جداً هل طورت؟ روحوا شوفوا، العراق أغنى منا           

 ١٣٠ أو   ١٢٠ بليون برميل، عندهم أكثر من       ٣٠المملكة لأنه عنده بترول في حقل مجنون وحده          
والتنمية؟ لا  هل وجه إلى الصناعة     ..  بالإضافة إلى الزراعة إلخ     بليون يعني حوالي نصف ما عند المملكة      

وجهت إلى الحرب، يعني لا يكفي المبالغ وأعتقد أن القيادة الصالحة هي ضرورية، وأعتقد أن من حسن                 
حظ المملكة أا حظيت ذا، القيادة الصالحة التي وجهت التنمية، ووجهت القطاع الخاص وشجعته               

قم لا تقللوه، تعرفوا أن     وضخت مبالغ للاستثمار، دعني أقول لكم حاجة، رقم مذهل هذا الحقيقة ر            
 آلاف مليون دولار؟ تعرفوا أن مصر       ٦الآن دخل المملكة من القطاع الصناعي غير البترولي تجاوز           

إضافة ..   بليون؟ فإذن هذا نجاح    ٢,٥كلها، كل إنتاجها الزراعي والصناعي من تصديرها لم يزد عن            
نا تقلبات سعر البترول، الآن البترول بـ       مصادر دخل لا تتأثر بتقلبات البترول، نحن الأزمات التي تجي         

 أو أكثر فإذن الفرق هذا معناه عجز، إذن هناك           ١٤ والميزانية ما أدري إذا عملت على أساس          ١٢
قطاع خاص ناجح جداً في المملكة، والدولة تشجعه ورجال القطاع الخاص يشهدون بذلك، وأنا من                

 وهناك تسهيلات كبيرة تعطى لهم وأعتقد أا في         الذين استفادوا من الفرص، فهناك قروض بدون فوائد       
 .محلها وأنا متفائل جداً أنه إن شاء االله الثغرات التي تصير في الإيرادات سوف تنكمش مع الزمن

 

كنا نود أن نختم الأسئلة الموجهة لمعاليكم ولكن هبط علينا سؤال من تونس من الأخ                  -
كلمات يسيرة عن التقنية في تونس ومدى تطورها        حسن ابن البشير يقول رجاء أن تحدثونا ولو ب        

 مقارنة بسائر الدول المغاربية ولكم الشكر؟ 
تحدث فقط عن التنمية، متوسط دخل الفرد التونسي كان قبل حوالي سنتين ألفي دولار                 ن

 لأنه ارتفعت قيمة الدولار بالنسبة للدينار، لكن متوسط دخل الرجل في             ١٨٠٠للشخص الآن صار    
كثر من النصف، متوسط دخل الذي في الجزائر نفس الشيء متوسط دخل الذي             أف هذا أو    المغرب نص 

كثر دول المغرب العربي تقدماً في التنمية       أفي ليبيا أكثر بكثير لكن في الواقع تونس أنا في رأيي هي الآن              
رى، ويرى  ولأضرب لكم مثلاً الآن، الإنسان يذهب إلى الجنوب التونسي ويرى الق            أو في حياة الناس،   

أنابيب المياه وأسلاك الكهرباء ممتدة للقرى الصغيرة النائية والخدمات الأساسية وطرق الإسفلت               



وعندما يعبر إلى ليبيا الحدود تنعدم هذه، بينما ليبيا دولة بترولية وهذه غير بترولية، فعلاً تونس أعتقد                  
، ونتمنى لها إن شاء االله دوام التقدم وأود         أا من ناحية التنمية قد تكون أكثر دول المغرب العربي تقدماً          

أن أبشر الأخ التونسي أن السفارة السعودية تزيد كثيراً واليوم بعد الظهر اجتمعت مع الأخ الدكتور                 
عبد االله باسودان رئيس شركة النمر البترولية السعودية، وهذا شيء مفخرة الآن في شركة بترول                 

لف أنحاء العالم، في أمريكا الجنوبية وفي الجمهوريات السوفيتية وفي          سعودية تقوم بأعمال البترول في مخت     
وهي الآن على وشك بدء الحفر في منطقة تونسية ليبية وحسب ما رأيت من                ..  البلاد العربية إلخ  

المعلومات السرية أعتقد أم بإذن االله سيجدوا بترولاً، وبالتالي سيزيد دخل تونس من هذه الناحية، قد                
 .كثيراً لكن في تحسن وهذه إن شاء االله بشرى نشاركها ونحتفل ا قريباًلا يكون 

 . والسلام عليكم ورحمة االله
 

  ))تعقيب من الدكتور عبد ا مناع(( 
قبل أن نتوجه لمعالي الدكتور بكر عبد االله بكر بالشكر الجزيل على هذه              :  عبد االله مناع  .  د  -

ها، قبل أن نتوجه بالشكر لكل الحضور على حضورهم وقبل أن            الليلة المختلفة في نوعيتها وفي طرح     
نختتم الليلة بأمنية بالشفاء لوالدة الشيخ عبد المقصود خوجه أقول إن هناك ملاحظة صغيرة نختتم ا،                 
لاحظت أن في مجموعة الأسئلة التي قدمت للدكتور بكر أا كانت في معظمها أسئلة علمية وأكاديمية                 

  عن سؤال الدكتور حول الجوانب السياسية وأنا  احد دبلوماسي، لقد تحرج الحضور    وومن بينها سؤال    
بتطفلي المعتاد سألت الدكتور ما هي أخبار تونس؟ وما هي أخبار الرئيس الحبيب بورقيبة؟ فقال لي إن                  
التوانسة يتندرون بأن الحبيب بورقيبة مريض وتمر به أيام وهو لا يدري وتمر به أيام يسترد بعض                    

عافية، فعندما استرد بعض العافية ذات مرة سئل ما رأيه فيما يجري؟ فقال أبداً أنا أتمنى أن يمتد بي                     ال
 .العمر حتى أرى الجمهورية الثالثة

شكراً لمعالي الدكتور مرة أخرى وشكراً للحضور على حضورهم، وربما أطلنا ولكن ليعذرنا               
لإطالة، شكراً مرة أخرى والسلام عليكم ورحمة       الحضور فإن الليلة كانت ممتعة وكانت تستحق هذه ا        

 .االله وبركاته

  ))ختام الحفل(( 
نود أن نوجه عنايتكم بأنه بمشيئة االله سيلقي معالي الدكتور أحمد زكي يماني              :  عريف الحفل   -

محاضرة عن تاريخ مكة قبل الإسلام بعد غد الأربعاء بمكة المكرمة باستراحة الشيخ علي أبو العلا بعد                  
 . ة العشاء بحي الرصيفة والدعوة عامة للجميعصلا



شكراً لمعالي ضيفنا الكريم على هذا التشريف وقبول هذه الدعوة والآن يقوم الدكتور عبد االله                
مناع نيابة عن الشيخ عبد المقصود خوجه صاحب الاثنينية بتقديم هدية تذكارية لمعاليه عبارة عن لوحة                

 .الاثنينية
كم الكرام شكراً للإخوة الحضور إلى أن نلتقي إن شاء االله في الاثنينية              شكراً لمعاليكم ولصحب  

إلى أن  ..  القادمة ونذكر ا تكريم سعادة الصحفي الأستاذ جهاد الخازن رئيس تحرير جريدة الحياة              
 .نلقاكم السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
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